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Prefeitura ganha amparo com o custeio para alunos da Rede Estadual

Governo garante a gratuidade em 
semana que define nova tarifa
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LAUREANO

ENRIQUE

O que tem 
agitado os 
bastidores da política sul-
mato-grossense, neste 
período de recesso, é 
a eleição da Mesa da 
Assembleia. Até supresas 
têm surgido.  Página A3

Em razão 
do pedido de 
recuperação judicial, e 
que foi aceito, acarretam 
diversas preocupações 
não só em Mato Grosso 
do Sul, mas em todo o 
país. Página B1

Bicadas e 
penas voando

Lojas 
Americanas

Prisão de Daniel Alves
A advogada espanhola 

de Daniel Alves, Miraida 
Puente Wilson, está redi-
gindo um recurso em que 
pede a liberdade provi-

sória do jogador e espera 
entregá-lo à Justiça es-
panhola. Daniel Alves é 

acusado de estuprar uma 
jovem de 23 anos em uma 
boate de Barcelona no dia 
31 de dezembro. Ele nega. 

O lateral que defendeu a 
seleção na Copa do Mundo 

foi enviado na manhã 
dessa segunda-feira (23) 

ao presídio de Brians 2, a 
cerca de 40 quilômetros 

de Barcelona, para evitar 
risco à integridade física 

do jogador. Segundo a Se-
cretaria de Justiça do go-
verno da Catalunha, não 
houve nenhuma ameaça, 
e a transferência é pre-
ventiva. Brians 2, que 

fica no mesmo complexo 
onde o brasileiro já es-
tava desde sexta-feira 

(20), tem menos presidiá-
rios, a maioria já conde-

nada. Página B3

As equipes técnicas 
da Prefeitura de Campo 
Grande e do Governo de 
MS vão atualizar o nú-

meros de usuários com o 
benefício e demais deta-

lhes para definir os termos 

do próximo convênio que 
subsidia a tarifa de ônibus. 

O apoio estadual nas 
gratuidades dos alunos 
iniciou no ano passado, 

quando o transporte cole-
tivo da cidade enfrentou a 

primeira paralisação. Em 
2022 eram 13.211 alunos 

da Rede Estadual que pos-
suiam gratuidade. O mu-

nicípio, desde o fim do ano 
passado, já informou que 
manteria o subsídio de R$ 

12 milhões, que é referente 
ao passe dos estudantes 
da Reme e das pessoas 
com deficiência. Em re-

lação à nova tarifa para os 
usuários, a prefeitura defi-
nirá nesta semana. Página A6
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Crise das Americanas 
atinge o mercado 

financeiro

O rombo bilionário nas 
Lojas Americanas chegou 

como uma verdadeira 
bomba no mercado. Muito 
além do cenário financeiro 
dos grandes investidores, 

o rombo na varejista teve 
efeito dominó, atingindo 
investimentos realizados 
pela população “civil” em 
instituições financeiras, 
como é caso das “caixi-

nhas” do Nubank. Teve 
quem viu o retorno de in-

vestimentos sumir, e quem 
ficou com medo e conse-
guiu retirar o dinheiro 

guardado. Página B1

A uma semana da posse deputados 
buscam apoio à Mesa Diretora

“Eu vi o movimento, 
mas também vi a solidão”, 

desabafa comerciante

Restando praticamente 
uma semana para a posse 
dos novos deputados e os 
reeleitos, o que tem sur-
gido nos bastidores são 
os burburinhos para a 
composição, em princípio, 
de consenso para for-
mação da Mesa Diretora 
da Assembleia Legislativa. 
Caberá ao presidente 
dos tucanos, Reinaldo 
Azambuja, tentar pôr 
panos quentes na possível 
disputa. Os dois cargos 
principais, presidência e 
primeira-secretaria, têm 
agitado os bastidores. 
Fala-se de uma renião da 
bancada do PSDB para 
defninir a situção com o 
presidente estadual do 
partido, o ex-governador 
Reinaldo Azambuja, mas 
ainda nada oficial foi con-
firmado. Riedel enxerga 
como disputa natural e diz 
que aqueles que pleiteiam 

Acompanhando a 
transição da antiga ro-
doviária, o aposentado 
Miguel Codas, que tem 

uma lanchonete no inte-
rior do prédio, sofre com 
a situação de abandono. 
A revitalização iniciada 

há seis meses não avança 
de forma significativa. E 

para piorar só aumenta 
a criminalidade na re-
gião por conta da “cra-
colândia” formada por 
dezenas de usuários de 
drogas. A obra era para 
estar com, pelo menos, 

30% de conclusão, já que 
a previsão de entrega é 
dia 26 de junho. Página A5

os cargos são aliados e da 
base, por isso se isentaria 
de alguma forma. Nos 
bastidores, o posiciona-
mento é visto como forma 
de evitar desgaste. Zé 
Teixeira disse ao jornal O 
Estado que, em sete man-
datos, “nunca viu uma dis-
puta por cargos na Mesa 
Diretora”, e que sempre 
o esperado é decisão con-
junta e consensual. Página A3

Como aliados, a 
gente tem tratado 
todos de maneira 
isonômica. Igual. 
É a capacidade 
de habilidade e 
empatia que cada 
um vai ter de ter 
com os pares.
Eduardo Riedel, 
governador do Estado

Ideia de moeda única 
tira do país o controle 

da taxa de juros
André Tristão 

estreia solo sobre 
a presença cênicaA proposta de criação 

de uma moeda comum 
para ser usada em fluxos 
comerciais e financeiros 

pode fazer com que o 
Brasil perca a capacidade 
de controlar sua política 
monetária, apesar de se 
tornar independente do 
dólar, com a Argentina. 
A visão do economista 
Eugênio Pavão leva em 
conta “as disparidades 

econômicas entre os países 
do ‘bloco’ monetário; têm 
de ter limite para dívida 
interna e o déficit”, diz. 
Lula (PT) e o presidente 

da Argentina, Alberto 
Fernández, assinaram 
artigo que exalta a rea-
promixação diplomática 

e a criação da moeda, 
que antes foi negada pelo 
ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad. Página B1

Completando 20 anos 
de teatro, o ator André 
Tristão estreia o espe-
táculo “Eu Preciso que 

Vocês Me Escutem”, 
com entrada gratuita, 

no próximo sábado (28), 
às 20h, no Armazém 
Cultural. O solo trata 

da presença cênica em 
espaços arquitetônicos, 
além de dar atenção es-
pecial aos deficientes vi-
suais. Ao todo, serão seis 

dias de apresentação. 
O ator falou  ao jornal 
O Estado sobre a pro-
dução e a carreira. “É 
um espetáculo que tem 
o teatro como suporte, 
porém trago para cena 

a discussão sobre o bor-
ramento das fronteiras 

entre as linguagens 
dança/teatro.” Página C1
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ARTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    21°   31°
Dourados      23°   33°
Corumbá                  24°             36°
Maracaju          23°         34°
Ponta Porã           22°         31°
Três Lagoas       24°       34°
Mundo Novo             23°        33°

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 
tarde e à noite.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2



O Mapa (Ministério da Agricultura e Pe-
cuária), através da Conab (Companhia 
Nacional de Abastecimento), divulgou o 

“Acompanhamento da Safra Brasileira– Grãos-
-safra 2022/23 – 4º Levantamento (“Janeiro2023/
volume 10/no 4). Além da análise das seis princi-
pais culturas (algodão, arroz, feijão, milho, soja e 
trigo), também foram contempladas outras cul-
turas de verão (amendoim, girassol e mamona) 
e de inverno (aveia-branca, canola, cevada, 
triticale e centeio). O documento, disponível na 
versão eletrônica, também apresenta um Re-
sumo Executivo, Introdução e Análise Climática)

A área estimada de cultivo é de 77,1 mi-
lhões de hectares (3,4% a mais que a safra 
de 2021/22) e a produção de 310, 9 milhões de 
toneladas (14,5% a mais que a safra 2021/22), 
com destaques para soja, milho e trigo. Novos 
recordes sendo alcançados, demonstrando o 
consistente desenvolvimento da agricultura 
brasileira. Deve-se ressaltar, mais uma vez, 
que o aumento na produção se deve mais ao 
aumento da produtividade que da expansão da 
área cultivada. Isto é resultado das inovações e 
tecnologias incorporadas nos sistemas de pro-
dução. Existem outras iniciativas que também 
estimam a produção no Brasil, como o IBGE 
para grãos em geral, e o Rally da Safra, para 
soja e milho. De acordo com o IBGE em seu 
2º prognóstico, a produção estimada de grãos 
no Brasil para a safra 2023 é de 293,6 milhões 

de toneladas (11,8% a mais que a safra 2022).
A principal cultura no Brasil é a soja. Ocu-

pando uma área de 43,4 milhões de ha distri-
buída em quase todo o Brasil, deve apresentar 
produtividade de 3.514 kg/ha (16% a mais que 
na safra 2021/2022), proporcionando produção 
de 152,7 milhões de toneladas (novo recorde, 
21,6% a mais que na safra 2021/22). De acordo 
com os dados apresentados pelo Rally da Safra 
2023, em 11 de janeiro de 2023, foi estimado que 
a área com soja é de 43,2 milhões de hectares, 
rendimento de 59,2 sacas/ha (3.552 kg/ha) e 
produção de 153,2 milhões de toneladas. Novo 
recorde nacional!

O milho é a segunda principal cultura de 
grãos no Brasil. Considerando a 1ª e 2ª safras, 
estima-se produção de 125 milhões de toneladas 
(10/5% a mais que 2021/22) a área plantada 
deverá ser de 22,3 milhões de hectares  (3,4% a 
mais que em 2021/22) e a produtividade de 5.624 
kg ha (7,3% a  mais que em 2021/22).

O trigo é o destaque da presente safra, atin-
gindo recordes históricos. A produção estimada 
é de 9,77 milhões de toneladas, 27,2% a mais que 
na safra 2021/22. A área cultivada aumentou 
12,7%, atingindo mais de 3 milhões de hectares, 
com produtividade de 3.165 kg/ha (12,9% a mais 
que em 2021/22).

O algodão deve produzir quase 3 milhões de 
toneladas de pluma, proveniente de 1,64 milhões 
de hectares cultivados e produtividade de 1.815 

kg/ha. A área cultivada com arroz alcançou 1,47 
milhões de hectares, com produtividade de 7.056 
kg/ha, proporcionando produção de 10,4 milhões 
de toneladas. O feijão deve produzir 2,96 milhões 
de toneladas, com produtividade de 1.056 kg/ha 
em área de 2,8 milhões de hectares cultivados.

Sobre o CCAS
O Conselho Científico Agro Sustentável 

(CCAS) é uma organização da Sociedade Civil, 
criada em 15 de abril de 2011, com domicílio, 
sede e foro no município de São Paulo-SP, com o 
objetivo precípuo de discutir temas relacionados 
à sustentabilidade da agricultura e se posicionar, 
de maneira clara, sobre o assunto. 

O CCAS é uma entidade privada, de natureza 
associativa, sem fins econômicos, pautando suas 
ações na imparcialidade, ética e transparência, 
sempre valorizando o conhecimento científico. 
Os associados do CCAS são profissionais de 
diferentes formações e áreas de atuação, tanto 
na área pública quanto privada, que comungam 
o objetivo comum de pugnar pela sustentabili-
dade da agricultura brasileira. São profissionais 
que se destacam por suas atividades técnico-
-científicas e que se dispõem a apresentar 
fatos, lastreados em verdades científicas, para 
comprovar a sustentabilidade das atividades 
agrícolas. 

A agricultura, por sua importância funda-
mental para o país e para cada cidadão, tem sua 
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Editorial

Brasil: estimativas da produção 
de grãos 2022/23

Onde as corujas se escondem

José Otávio Menten

Landes Pereira

A língua portuguesa, ou “língua brasileira”, 
é cheia de armadilhas para os estran-
geiros que se aventuram entende-la a 

partir de sua estrutura acadêmica. Existem 
muitos ditados populares incompreensíveis para 
os não iniciados na “malandragem” do idioma 
nacional. Apenas três exemplos: “não caiu a 
ficha”, “jabutis não sobem em árvores” e “ninho 
de serpentes”, além de inúmeras derivações 
a partir delas. A história política brasileira é 
eivada de intentonas e de teorias de conspi-
ração, em sua maioria fracassadas, perdoadas 
e esquecidas.

Segundo o dicionário léxico de português, 
intentona significa “um intento desvairado 
ou maluco; denominação de diligência impru-
dente; tentativa de rebelião ou motim”. Outras 
características sempre observadas, é que os 
líderes operacionais dos “putsch” nunca são 
os verdadeiros planejadores das ações, e estes 
não são os responsáveis pelos recursos para a 
implementação dos planos. Vide a “intentona 
integralista” no governo Vargas.

Em relação à “intentona de oito de janeiro”, 
qualquer observador vivenciado com a política 
nacional diria que os líderes operacionais são os 
“jabutis”, os invasores são os “bois de piranhas” 

e os planejadores e financiadores são as “co-
rujas” (que continuam impunes). Mas é preciso 
“dar nome aos bois”, em qualquer categoria da 
conspiração em que se encontrem. 

Será que a “inteligência” dos órgãos de segu-
rança já sabe onde é o “ninho das serpentes” e 
aguarda o momento apropriado para fazer o ne-
cessário saneamento? São apenas conjecturas 
de alguém que não tem todas as informações 
para tirar conclusões mais seguras. Ou será que 
o governo central está “comendo pelas beiradas” 
para enfraquecer o complô e não espantar as 
“corujas” graúdas?

Ao que parece, segundo comentários de espe-
cialistas em operações militares, principalmente 
em guerra de guerrilha, o “8 de janeiro” não se 
caracterizou por um “putsch” para se tomar o 
poder de imediato. Esperavam, no primeiro mo-
mento, uma GLO (Garantia da Lei e da Ordem) e 
a médio prazo um desgaste gradativo do governo 
até a tomada efetiva do poder.

Em síntese, a intentona teria duas alter-
nativas, mais ou menos da seguinte forma: a 
primeira, seria a aplicação do Estado de Defesa 
após a derrota nas urnas, sob a liderança do 
general Braga Neto, segundo Joice Hasselmann 
(deputada bolsonarista). O tema teria, inclusive, 

sido debatido na cúpula das Forças Armadas. 
A minuta do decreto foi encontrada entre docu-
mentos guardados na residência do ex-ministro 
da Justiça, Anderson Torres. Ainda não se tem 
conhecimento do porquê dessa estratégia ter 
sido descartada.

A segunda alternativa, a escolhida, constaria 
do seguinte: agentes infiltrados na estrutura 
governamental abririam as portas dos prédios 
e as forças de segurança se afastariam para que 
os baderneiros invadissem e vandalizassem tudo 
o que encontrassem pela frente. Consumado o 
caos, (esperavam que) o governo decretasse 
uma GLO e os militares, então, assumiriam o 
poder, deixando as autoridades constituídas sob 
custódia (reféns). Mas, eis que a “ficha caiu” e 
Lula decretou a intervenção na segurança do DF, 
nomeando um civil como interventor, cerceando 
a consumação da aventura. Deu no que deu: mais 
de 1.500 presos, inclusive o ex-comandante da 
PM e o ex-secretário de Segurança do DF.

Dois fatores foram importantes no recuo do 
golpe: o apoio unânime dos governadores dos 
Estados à presidência da República, e a reper-
cussão internacional condenando o vandalismo 
de 8 de janeiro. Não há clima para qualquer 
nova tentativa contra a democracia, até porque 

Economista, professor titular aposentado da 
UFMS e membro da UBE-MS.

Engenheiro-agrônomo, professor sênior USP/ESALQ e presi-
dente do CCAS (Conselho Científico Agro Sustentável).

Sai governo, entra governo, mudam os 
inquilinos e as benesses do poder con-
quistam todos eles. Não está diferente 

na reestreia de Lula (PT) e seu séquito: 
cinco ministros da Esplanada já usam os 
jatinhos da Força Aérea Brasileira a fim de 
viajar para suas casas e redutos eleitorais 
nos fins de semana. Podemos parafrasear o 
nome do programa social para “Meu jatinho, 
minha vida”. 

Na sexta-feira, dia 6 de janeiro, poucos 
dias após as suas posses, a da Cultura, 
Margareth Menezes (Salvador); o da 

Fazenda, Fernando Haddad (São Paulo); 
o das Cidades, Jader Filho (Belém); e a 
da Saúde, Nísia Trindade (Rio de Ja-
neiro) decolaram em diferentes aviões 
para suas capitais, voltando dia 9, 
segunda-feira. Haddad repetiu o trecho 
na quinta-feira, dia 12. Nísia fez um bate-
-e-volta entre os dias 13 (sexta) e 15 (do-
mingo) novamente na rota Brasília-Rio-
-Brasília. Na mesma sexta, o ministro da 
Justiça, Flávio Dino, embarcou para sua 
São Luís (MA) e voltou dia 16, na última 
segunda-feira. 

Todos eles levaram de cinco a nove 
caroneiros e alegaram motivos de Se-
gurança para a FAB. Por regra da admi-
nistração, os ministros podem utilizar 
os aviões em agendas oficiais ou por 
segurança. Nenhum deles quer encarar 
a popularidade num voo comercial.

Além disso, tem os caroneiros de 
primeira viagem. Na primeira agenda 
internacional do presidente Lula na Ar-
gentina, embarcaram no voo Fernando 
Haddad (Fazenda), Mauro Vieira (Ita-
maraty) e Márcio Macêdo (Secretaria-

-Geral da Presidência). Haddad é aquele 
ministro que mandou jornalistas se in-
formarem sobre a moeda única debatida 
com o embaixador da Argentina, Daniel 
Scioli. O tempo é senhor da razão. Lula 
tem dialogado com o presidente Argen-
tina, Alberto Fernández, sobre criar uma 
moeda comercial, denominada aliança 
estratégica, entre as linhas para salvar 
a economia do país vizinho, que bateu 
recorde de 83% de inflação ao ano. É o 
governo fazendo caridades e esquecendo 
de pensar no seu povo.

“Meu jatinho, minha vida” 

reputação e imagem em construção, alternando 
percepções positivas e negativas. É preciso 
que professores, pesquisadores e especialistas 
no tema apresentem e discutam suas teses, 
estudos e opiniões, para melhor informação 
da sociedade. Não podemos deixar de lembrar 
que a evolução da civilização só foi possível 
devido à agricultura. É importante que todo o 
conhecimento acumulado nas Universidades e 
Instituições de Pesquisa, assim como a larga 
experiência dos agricultores, seja colocado à 
disposição da população, para que a realidade 
da agricultura, em especial seu caráter de sus-
tentabilidade, transpareça. Mais informações 
no website: http://agriculturasustentavel.org.br/.

o mundo já sabe “onde as corujas se escondem” 
e onde está localizado o “ninho das serpentes”. 
O próprio presidente Lula, cauteloso, já declarou 
que “as Forças Armadas não são o poder mode-
rador, como pensam que são”. Em consequência, 
a cúpula do governo considera que as FA não são 
confiáveis para cuidar da segurança pessoal do 
Presidente. Um relatório oficial identificou oito 
militares da ativa lotados na Presidência em atos 
no acampamento em frente à sede do Exército.Loterias
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têm surgido.  Página A3

Em razão 
do pedido de 
recuperação judicial, e 
que foi aceito, acarretam 
diversas preocupações 
não só em Mato Grosso 
do Sul, mas em todo o 
país. Página B1

Bicadas e 
penas voando

Lojas 
Americanas

Prisão de Daniel Alves
A advogada espanhola 

de Daniel Alves, Miraida 
Puente Wilson, está redi-
gindo um recurso em que 
pede a liberdade provi-

sória do jogador e espera 
entregá-lo à Justiça es-
panhola. Daniel Alves é 

acusado de estuprar uma 
jovem de 23 anos em uma 
boate de Barcelona no dia 
31 de dezembro. Ele nega. 

O lateral que defendeu a 
seleção na Copa do Mundo 

foi enviado na manhã 
dessa segunda-feira (23) 

ao presídio de Brians 2, a 
cerca de 40 quilômetros 

de Barcelona, para evitar 
risco à integridade física 

do jogador. Segundo a Se-
cretaria de Justiça do go-
verno da Catalunha, não 
houve nenhuma ameaça, 
e a transferência é pre-
ventiva. Brians 2, que 

fica no mesmo complexo 
onde o brasileiro já es-
tava desde sexta-feira 

(20), tem menos presidiá-
rios, a maioria já conde-

nada. Página B3

As equipes técnicas 
da Prefeitura de Campo 
Grande e do Governo de 
MS vão atualizar o nú-

meros de usuários com o 
benefício e demais deta-

lhes para definir os termos 

do próximo convênio que 
subsidia a tarifa de ônibus. 

O apoio estadual nas 
gratuidades dos alunos 
iniciou no ano passado, 

quando o transporte cole-
tivo da cidade enfrentou a 

primeira paralisação. Em 
2022 eram 13.211 alunos 

da Rede Estadual que pos-
suiam gratuidade. O mu-

nicípio, desde o fim do ano 
passado, já informou que 
manteria o subsídio de R$ 

12 milhões, que é referente 
ao passe dos estudantes 
da Reme e das pessoas 
com deficiência. Em re-

lação à nova tarifa para os 
usuários, a prefeitura defi-
nirá nesta semana. Página A6

ESPORTES

Jo
se

 M
ar

ia
 A

lg
ue

su
ar

i/
La

 V
an

gu
rd

ia
M

ar
co

s 
M

al
uf

Crise das Americanas 
atinge o mercado 

financeiro

O rombo bilionário nas 
Lojas Americanas chegou 

como uma verdadeira 
bomba no mercado. Muito 
além do cenário financeiro 
dos grandes investidores, 

o rombo na varejista teve 
efeito dominó, atingindo 
investimentos realizados 
pela população “civil” em 
instituições financeiras, 
como é caso das “caixi-

nhas” do Nubank. Teve 
quem viu o retorno de in-

vestimentos sumir, e quem 
ficou com medo e conse-
guiu retirar o dinheiro 

guardado. Página B1

A uma semana da posse deputados 
buscam apoio à Mesa Diretora

“Eu vi o movimento, 
mas também vi a solidão”, 

desabafa comerciante

Restando praticamente 
uma semana para a posse 
dos novos deputados e os 
reeleitos, o que tem sur-
gido nos bastidores são 
os burburinhos para a 
composição, em princípio, 
de consenso para for-
mação da Mesa Diretora 
da Assembleia Legislativa. 
Caberá ao presidente 
dos tucanos, Reinaldo 
Azambuja, tentar pôr 
panos quentes na possível 
disputa. Os dois cargos 
principais, presidência e 
primeira-secretaria, têm 
agitado os bastidores. 
Fala-se de uma renião da 
bancada do PSDB para 
defninir a situção com o 
presidente estadual do 
partido, o ex-governador 
Reinaldo Azambuja, mas 
ainda nada oficial foi con-
firmado. Riedel enxerga 
como disputa natural e diz 
que aqueles que pleiteiam 

Acompanhando a 
transição da antiga ro-
doviária, o aposentado 
Miguel Codas, que tem 

uma lanchonete no inte-
rior do prédio, sofre com 
a situação de abandono. 
A revitalização iniciada 

há seis meses não avança 
de forma significativa. E 

para piorar só aumenta 
a criminalidade na re-
gião por conta da “cra-
colândia” formada por 
dezenas de usuários de 
drogas. A obra era para 
estar com, pelo menos, 

30% de conclusão, já que 
a previsão de entrega é 
dia 26 de junho. Página A5

os cargos são aliados e da 
base, por isso se isentaria 
de alguma forma. Nos 
bastidores, o posiciona-
mento é visto como forma 
de evitar desgaste. Zé 
Teixeira disse ao jornal O 
Estado que, em sete man-
datos, “nunca viu uma dis-
puta por cargos na Mesa 
Diretora”, e que sempre 
o esperado é decisão con-
junta e consensual. Página A3

Como aliados, a 
gente tem tratado 
todos de maneira 
isonômica. Igual. 
É a capacidade 
de habilidade e 
empatia que cada 
um vai ter de ter 
com os pares.
Eduardo Riedel, 
governador do Estado

Ideia de moeda única 
tira do país o controle 

da taxa de juros
André Tristão 

estreia solo sobre 
a presença cênicaA proposta de criação 

de uma moeda comum 
para ser usada em fluxos 
comerciais e financeiros 

pode fazer com que o 
Brasil perca a capacidade 
de controlar sua política 
monetária, apesar de se 
tornar independente do 
dólar, com a Argentina. 
A visão do economista 
Eugênio Pavão leva em 
conta “as disparidades 

econômicas entre os países 
do ‘bloco’ monetário; têm 
de ter limite para dívida 
interna e o déficit”, diz. 
Lula (PT) e o presidente 

da Argentina, Alberto 
Fernández, assinaram 
artigo que exalta a rea-
promixação diplomática 

e a criação da moeda, 
que antes foi negada pelo 
ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad. Página B1

Completando 20 anos 
de teatro, o ator André 
Tristão estreia o espe-
táculo “Eu Preciso que 

Vocês Me Escutem”, 
com entrada gratuita, 

no próximo sábado (28), 
às 20h, no Armazém 
Cultural. O solo trata 

da presença cênica em 
espaços arquitetônicos, 
além de dar atenção es-
pecial aos deficientes vi-
suais. Ao todo, serão seis 

dias de apresentação. 
O ator falou  ao jornal 
O Estado sobre a pro-
dução e a carreira. “É 
um espetáculo que tem 
o teatro como suporte, 
porém trago para cena 

a discussão sobre o bor-
ramento das fronteiras 

entre as linguagens 
dança/teatro.” Página C1

Fotos: Wanderson Lara 

ARTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    21°   31°
Dourados      23°   33°
Corumbá                  24°             36°
Maracaju          23°         34°
Ponta Porã           22°         31°
Três Lagoas       24°       34°
Mundo Novo             23°        33°

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 
tarde e à noite.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2
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Intenção é aparar arestas e ter consenso na disputa no Legislativo

Tucanos aguardam Reinaldo Azambuja 
para resolver eleição à Mesa Diretora

Governadores eleitos protagonizam 
nova propaganda de TV do PSDB

Riedel enxerga como 
disputa natural e diz que 
aqueles que pleiteiam 
os cargos são aliados 
e da base, por isso se 
isentaria de alguma 
forma. Nos bastidores, 
o posicionamento é 
visto como forma de 
evitar desgaste. Porém 
existem rumores de 
que o governador 
Riedel se reunirá com 
a bancada na quarta-
feira (25), onde também 
poderá estar presente 
Reinaldo Azambuja, mas 
extraoficialmente.

Há quem diga 
que os deputados 
estejam de certa forma 
“pressionando” as 
lideranças tucanas a 
intervirem com o pedido 
de reunião. Ao jornal O 
Estado, três possíveis 
datas já foram indicadas 

como possíveis de 
reunião; a mais recente 
diz que o tal encontro 
será na sexta-feira (27). 
Também, há rumores 
de que Reinaldo pode 
“dar um basta” na 
disputa mesmo sem fazer 
reunião. 

Interessada no cargo, 
Mara Caseiro disse ao 
jornal O Estado que vai 
insistir no consenso em 
seu nome. “Já dei meu 
voto de confiança para 
o Paulo Corrêa para 
presidente, e para o Zé 
Teixeira como primeiro-
secretário na eleição da 
Mesa passada, entendo 
que seria da parte deles 
a retribuição da mesma 
confiança que depositei 
neles, ele votarem em 
mim neste pleito.”

Gerson Claro (PP) é 
o favorito a assumir 

a presidência até este 
momento. “A disputa é 
natural, mas a gente 
entende que o consenso 
é o ideal. Agora cada 
um vai buscando uma 
maior aproximação. 
Como estamos nos 
aproximando do pleito, 
os parlamentares que 
ainda não tinham 
decidido começam a 
esboçar os rumos e 
pensamentos.”

Caso Azambuja não 
consiga o consenso entre 
os parlamentares, os 
nomes serão dispostos 
e haverá votação na 
Assembleia Legislativa, 
fato esse que não ocorre 
há pelo menos 28 anos.

Em contato com a 
assessoria do PSDB-MS 
foi dito que ainda não há 
uma data oficial para a 
reunião.

Laureano Secundo

Bicadas e penas voando
A disputa entre os tucanos pela Mesa Diretora da Assembleia está 

muito acirrada e promete dar muito trabalho ao presidente do partido, 
o ex-governador Reinaldo Azambuja, e ao atual governador, Eduardo 
Riedel. O interesse pelos dois principais cargos da Mesa mobiliza quatro 
dos sete parlamentares, sendo que Mara Caseiro e Zé Teixeira querem a 
presidência da mesa ao passo que Jamilson Name e Paulo Corrêa querem 
a primeira-secretaria e, a uma semana da eleição, não dão sinais de recuo.

Para complicar o quadro havia um acordo entre o PSDB e o PP, no 
sentido de que o partido iria apoiar a eleição de um nome do PP para a 
presidência e em troca, indicaria o primeiro-secretário que passou a ser 
Gerson Claro, uma vez que o outro integrante da bancada Progresssitas, 
Londres Machado, desistiu de entrar na disputa. Diante desta confusão 
já surge um outro nome na briga pela Mesa o do bolsonarista, Rafael 
Tavares e outros partidos já articulam a composição de uma nova chapa 
para entrar na disputa. 

Traição
Já se comenta nos bastidores da Assembleia Legislativa que, onde 

o deputado Gerson Claro menos tem apoio é justamente no PSDB, que 
deveria ser o principal partido a apoiar a sua eleição para o comando 
do Poder Legislativo estadual. Lá ele parece não ter nem três votos 
garantidos.

Herdeira
Dizem que a deputada Lia Nogueira deve atuar conjuntamente com 

seu colega de parlamento, de partido e de cidade Zé Teixeira. Os mais 
espertos acreditam que ela estaria de olho no futuro e essa parceria 
poderia ter um peso expressivo na eleição de 2024 em Dourados.

Vetos
A possível entrada de Adriane Lopes e seu marido o deputado, Lidio 

Lopes, no PSDB estaria provocando uma insatisfação geral dentro do 
ninho dos tucanos. O maior opositor à ideia é justamente o deputado 
federal, Beto Pereira, que uma vez no PSDB, ela poderá ser a candidata 
do partido à reeleição.

Ligeiro
O senador Nelsinho Trad já conseguiu se aproximar do governo do 

PT e quem deve facilitar essa aproximação é justamente a sua colega de 
profissão e ministra da Saúde, Nísia Trindade. Ele até já tirou foto com 
ela e pode ser um dos seus principais apoiadores no Senado Federal.

Primeiro as damas
Quando foi dada entrada a liminar que pretendida anular a diplo-

mação e impedir a posse dos apoiadores dos invasores do Planalto, 
aqui em MS uma das maiores interessadas no caso eram as esposas 
do Capitão Contar, a quase futura primeira-dama, Iara Diniz, primeira 
suplente do PRTB, e Raquelle Trutis, esposa do deputado federal não 
reeleito Tio Trutis.

Não foi
Celso Dal Lago, primeiro suplente da ministra Simone Tebet, não 

assumiu a vaga da senadora neste um mês em que ela se licenciou do 
Senado. O mandato de Simone se encerra na próxima semana e, com isso, 
desde o dia 1º de janeiro, Mato Grosso do Sul tem um senador a menos.

Meninos eu vi
O ex-governador Pedro Pedrossian, ao ser derrotado na disputa pelo 

Senado em 1986, foi procurando por jornalistas para explicar os motivos 
da sua derrota e saiu com esta explicação.

- Eleitor é igual a um bando de quatis, quando muda de direção todos 
viram e seguem.

Frase
“Vou ser candidato a presidente da Assembleia”
Deputado eleito Rafael Tavares (PRTB)

Segredos de

Estado

Rayani Santa Cruz

O deputado estadual Marcio 
Fernandes colocou o nome à 
disposição do MDB de Mato 
Grosso do Sul para comandar 
o partido nos próximos anos. 
Já costurando uma aliança 
com o PSDB, o parlamentar 
está de olho em projetos de 
reformulação política dentro 
do partido.

Ao jornal O Estado, ele 
confirmou que está articu-
lando dobradinha do MDB 
com o PSDB e citou o exemplo 
do secretário da Casa Civil, 
Eduardo Rocha, que vem 
compondo com o governo tu-
cano desde que se licenciou 
do cargo de deputado esta-
dual, em 2021. “Ao longo de 
várias eleições os partidos es-
tiveram unidos. Mesmo com a 
mudança de cenário, sempre 
tive uma boa relação com 
o PSDB e temos um secre-
tário, que é filiado ao partido, 
na gestão atual. O deputado 
Eduardo Rocha se licenciou 
ainda no Governo Azambuja e 
continua com o Riedel. Temos 
conversado para unir nova-
mente as siglas.”

Fernandes destaca que pre-
tende assumir a presidência 
regional do MDB e está em 

conversação com as demais 
lideranças emedebistas. “Eu 
me coloco à disposição do 
MDB. Sempre me comprometi 
com o partido, a exemplo de 
2020 onde disputei a Prefei-
tura de Campo Grande. Acre-
dito ser o momento para as-
sumir como presidente, mas 
tudo é conversado.”

Nega racha
Nos bastidores, há a con-

versa de um racha no partido 
entre grupos apoiadores do 
ex-governador André Puc-
cinelli e os que defendem 
novas lideranças. Na eleição 
passada, Fernandes e o de-
putado Renato Câmara deci-
diram apoiar a campanha de 
Eduardo Riedel no segundo 
turno, ao passo que Puccinelli 
e demais membros deram 
apoio ao candidato derrotado 
Capitão Contar (PRTB). Na-
quela ocasião, burburinhos 
de rachas e traições foram 
levantados no partido.

No entanto, o parlamentar 
nega que exista racha e indica 
que Puccinelli tem lugar como 
líder do MDB-MS. “O André 
sempre será a nossa grande 
liderança. Todo partido para 
continuar precisa de reno-
vação, normal e natural.”

Disputa

Deputado Marcio Fernandes diz 
ser momento para presidir MDB

Rayani Santa Cruz

Tucanos eleitos para a As-
sembleia Legislativa de Mato 
Grosso do Sul aguardam o 
presidente regional, ex-go-
vernador Reinaldo Azam-
buja, para resolverem de vez 
a questão da disputa por 
cargos na Mesa Diretora. A 
eleição acontece dia 1° de 
fevereiro após a posse, e a 
expectativa de alguns depu-
tados é de que o “líder maior” 
do ninho dê uma direção para 
que haja consenso e chapa 
única. 

No consenso, alguns te-
riam de desistir de pleitear 
os cargos, e engolir a seco a 
falta do espaço tão almejado 
na gestão da Casa de Leis. 
Enquanto Azambuja esteve 
de folga, pescando e descan-
sando, alguns parlamentares 
continuaram a articular a 
questão política. 

A deputada mais votada 
na eleição passada, Mara 
Caseiro, deixou o nome à dis-
posição para a presidência, 
assim como o deputado Ja-
milson Name, que deseja ser 
o primeiro-secretário. Ambos 
não demonstram desistir tão 
fácil em prol de Gerson Claro 
e Paulo Corrêa, também com 
interesse na presidência e 
primeira-secretaria.

O que alguns tucanos es-
peram neste momento é que 
Azambuja retorne e “coloque 
panos quentes” na casa. Zé 
Teixeira, por exemplo, disse 
ao jornal O Estado que, em 
sete mandatos, “nunca viu 
uma disputa por cargos na 
Mesa Diretora”, e que sempre 
o esperado é decisão con-
junta e consensual. 

Por sua vez, era esperado 
que o governador Eduardo 
Riedel pudesse interferir de 
alguma maneira, mas ele vem 
declarando à imprensa que se 
manterá neutro na questão e 
que a disputa está sendo feita 
entre aliados, por isso cada 

Os três governadores do 
PSDB são os protagonistas 
das inserções de TV da propa-
ganda partidária gratuita que 
começa a ser exibida nesta 
terça-feira (24).

Em uma das peças, de 30 
segundos, Eduardo Leite (RS), 
Raquel Lyra (PE) e Eduardo 
Riedel (MS) conversam com o 
presidente nacional do PSDB, 
Bruno Araújo, sobre a neces-
sidade de defender a demo-
cracia em um país dividido.

Também dizem ser possível 
buscar soluções para com-
bater a pobreza e recuperar 
a economia. O mote da peça, 
gravada no dia seguinte aos 
atos golpistas de 8 de janeiro, é 
“A gente trabalha pelo Brasil”.

A produção ficou a cargo 
do publicitário Igor Paulin, 
que trabalhou na vitoriosa 
campanha de Lyra, em Per-
nambuco.

O PSDB saiu menor da 
campanha do ano passado, 
com encolhimento de sua ban-
cada na Câmara dos Depu-
tados e a perda do Governo 
de São Paulo.

O fato de ter conquistado o 

um deles terá de demons-
trar sua capacidade para 
conquistar o cargo. “Como 
aliados, a gente tem tratado 

todos de maneira isonômica. 
Igual. E é a capacidade, ha-
bilidade e empatia que cada 
um desses pré-candidatos vai 

ter de ter com os pares. O 
governo está acompanhando, 
mas respeitando todos os 
pré-candidatos.”

Governador eleito 
Eduardo Riedel e ex-

governador e presidente 
estadual do PSDB, 
Reinaldo Azambuja

Chico Ribeiro

Reunião

Presidente nacional do 
PSDB, Bruno Araújo, 
com governadores 
Eduardo leite (RS), 
Raquel Lyra (PE)) e 

Eduardo Riedel (MS)

Divulgação/PSDB

Executivo em três unidades da 
Federação, contudo, foi consi-
derado uma oportunidade de 
renovar a legenda, que a partir 
do mês que vem passará a ser 
comandada por Leite.

O partido também aposta 
que a virulência dos atos na 
praça dos três Poderes aju-
dará a atrair eleitores an-
tipetistas que buscam uma 
alternativa mais moderada.

Conteúdo
As propagandas do par-

tido, que entram no ar nesta 
terça-feira, serão focadas 
em apresentar quem são as 
novas lideranças do partido: 
Eduardo Leite, governador 
do Rio Grande do Sul; Raquel 
Lyra, governadora de Per-
nambuco; e Eduardo Riedel, 
governador de Mato Grosso 
do Sul.  

Os programas mostram 
que o partido é formado por 
quadros administrativos 
competentes, afeitos ao diá-
logo, e surgem como alterna-
tiva a um país muito dividido. 
A linguagem é ágil, moderna 
e inspirada em aplicativos 
de celular. 

O presidente Bruno Araújo 
é quem conduz os programas. 
(Com assessoria do PSDB). 
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Presidência-Senado

Polícia Federal

Defesa

Presidente afirma ainda que Bolsonaro não respeitou a Constituição

Apoiadores de Pacheco têm ao menos 55 votos

Moraes marca depoimento de Torres para dia 2

Lula diz que Forças Armadas 
não podem servir a um político

Reprodução

Com Juliana Braga, Joelmir Tavares e Danielle Brant

Uma para todos
A discussão sobre moeda comum para o 

Mercosul deve ganhar força com a viagem do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva a Buenos 
Aires (Argentina), onde participa da cúpula 
da Celac (Comunidade dos Estados Latino-
-Americanos e Caribenhos). A expectativa 
é de que as conversas, ainda embrionárias, 
ganhem força em reuniões que Lula manterá 
no evento, uma delas com o presidente argen-
tino, Alberto Fernández. O ministro Fernando 
Haddad (Fazenda) integra a comitiva.

Reconstrução 
Na noite de sábado (21), Lula e Fernández 

assinaram artigo conjunto no jornal argentino 
Perfil no qual defenderam o relançamento da 
aliança entre Brasil e Argentina e a facili-
tação de trocas comerciais do bloco.

Pacto 
No texto, os presidentes afirmam ter de-

cidido avançar nas discussões sobre uma 
moeda comum sul-americana que possa ser 
usada para fluxos financeiros e comerciais, 
reduzindo custos operacionais e vulnerabili-
dade externa. Em artigo à Folha, Haddad já 
defendeu que a divisa pode acelerar a inte-
gração regional.

Vazio 
Conselhos consultivos que divulgaram 

apoio ao presidente da Fiesp, Josué Gomes, 
se encontram em um limbo jurídico, pois seus 
integrantes estão sem mandato desde o final 
de dezembro, em meio à disputa política que 
rachou a entidade.

... existencial 
Estão nessa situação o Conselho Superior 

de Economia, o Conselho Superior Jurídico 
e o Conselho Superior de Economia Criativa, 
que assinaram comunicados repudiando as 
tentativas de afastamento de Josué da presi-
dência da Fiesp.

Gratidão 
Banco do Brasil, Caixa Econômica Federal 

e a Organização Internacional do Trabalho 
receberão, nesta terça-feira (24), uma co-
menda em homenagem a pessoas físicas e 
jurídicas consideradas fundamentais nos 100 
anos do marco da Previdência Social no país. 
Uma medalha será entregue ao sobrinho bis-
neto de Eloy Chaves, autor do projeto que ori-
ginou a lei que criou a aposentadoria.

RSVP 
O PT convidou o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva e outros ex-líderes do partido 
para a reinauguração do gabinete da lide-
rança petista na Câmara, que será realizada 
no próximo dia 30, às 16h. O espaço foi de-
predado por golpistas que invadiram o Con-
gresso em 8 de janeiro.

Tudo novo
Nos dias seguintes aos ataques, cacos de 

vidro foram retirados da liderança. Os qua-
dros queimados foram reconstituídos e pen-
durados novamente. No entanto, algumas ja-
nelas ainda não foram reinstaladas – pedaços 
de madeira vedam os espaços.

Estrela 
Além de ser o maior nome do partido, Lula 

foi convidado por ter ocupado a liderança do 
PT na Câmara de fevereiro de 1987 ao fim de 
1988.

Termômetro 
Os atos golpistas de 8 de janeiro tiveram 

saldo negativo para o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL), que perdeu força política após 
os ataques, segundo estudo do site de eco-
nomia InfoMoney.

Cadente 
Em escala de 1 a 5, em que 1 significa 

muito enfraquecido e 5, muito fortalecido, 
Bolsonaro teve média de 1,69. O governador 
afastado do Distrito Federal, Ibaneis Rocha 
(MDB), teve 1,08, e o ex-secretário de Segu-
rança Pública do DF Anderson Torres re-
cebeu 1 dos entrevistados.

Sem risco 
O grupo de analistas que enxergam Bolso-

naro com força na oposição ao Governo Lula 
caiu de 33% para 7%, ao passo que aumentou 
de 41% para 57% o número dos que consi-
deram o ex-presidente fraco ou muito fraco 
para exercer esse papel.

Sylvia Colombo e Cézar Feitoza
Folhapress

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) afirmou, 
nessa segunda-feira (23), 
esperar que a mudança no 
comando do Exército traga 
de volta a normalidade da 
relação. “As Forças Armadas 
não existem para servir a um 
político e sim para proteger o 
povo brasileiro.”

Na Argentina, o presidente 
afirmou ainda que o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
não respeitou a Constituição 
e se meteu nas Forças Ar-
madas.

“O que aconteceu é que 
Bolsonaro não respeitou a 
Constituição e não respeitou 
as Forças Armadas. E tenho 
certeza de que vamos colocar 
as coisas no lugar. O Brasil 
vai voltar à normalidade”, 
afirmou.

“Todas as carreiras de Es-
tado não podem se meter na 
política no exercício de sua 
função, porque essa gente tem 
estabilidade, essa gente não 
pertence a nenhum governo, 
pertence ao estado brasileiro. 
Eles precisam aprender a con-
viver democraticamente com 
qualquer pessoa.”

Lula admitiu, mas disse 
não saber explicar, o apoio 
a Bolsonaro pelas forças de 
segurança do país, ao que 
chamou de fenômeno. Ele citou 
parte das Polícias Militares, 
das Forças Armadas e da Po-
lícia Rodoviária Federal. “Isso 
é reconhecido por qualquer 
cidadão que faça política no 
Brasil.”

“Eu escolhi o comandante 
do Exército, que não foi pos-
sível dar certo. Eu escolhi 
outro comandante e tive uma 
boa conversa com esse coman-
dante. E ele pensa exatamente 
como eu que tenho falado 

A chapa que vai tentar levar 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) 
à recondução da presidência 
do Senado estima ter mais de 
dois terços dos votos da com-
posição da casa, contando com 
entre 55 e 60 votos favoráveis à 
permanência do parlamentar 
eleito por Minas Gerais como 
presidente do Senado e, por 
conseguinte, do Congresso Na-
cional. A projeção está entre 
15 e 20 votos contrários, de 
acordo com informação do 
“Correio Braziliense”.

O grupo que vai se lançar à 
Mesa Diretora, ainda em mon-
tagem, pode contar inclusive 
com nomes do PL, que lançou 
candidatura própria ao cargo, 
com Rogério Marinho, do Rio 

Grande do Norte e ex-ministro 
de Jair Bolsonaro (PL) – o 
partido de Valdemar Costa 
Neto ainda não fechou questão 
sobre ser oposição blocada ao 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e deve se dividir 
no apoio a Rogério Marinho, 
assim como a bancada do 
União Brasil na casa.

“Essa candidatura ‘alterna-
tiva’ representa a pauta das 
armas, redução da maiori-
dade penal, avanço do garimpo 
sobre as terras indígenas. Se 
os senadores entenderem que 
essas pautas golpitas repre-
sentarem o país, o voto é livre”, 
afirmou ao Correio uma das 
fontes.

Proposições de avanço do 

agrotóxico no país e homes-
chooling são pautas paradas 
no Congresso por ausência de 
consenso para avançarem. “A 
eleição do Senado se resume 
aos 81 senadores”, ponderou 
outra fonte, sinalizando que 
a maioria dos parlamentares 
não está disposta a apoiar 
Rogério Marinho. “Nem todos 
do PL e uma minoria ínfima 
do União.” Os votos para a 
presidência são secretos.

“Bem encaminhada”
A partir deste ano, com 

a renovação de um terço da 
casa, as quatro maiores ban-
cadas serão PL, PSD, União 
Brasil e MDB. Questionada 
sobre se há espaço para uma 

eventual unanimidade, outra 
fonte disse que a reeleição 
“está bem encaminhada”.

A reportagem apurou 
também que o líder do PT no 
Senado, Jaques Vagner, da 
Bahia, trabalha com empenho 
para a recondução do senador, 
que fez apoio a Lula nas elei-
ções de 2022. Uma das sinali-
zações mais contundentes foi 
receber o petista na residência 
oficial do Senado enquanto 
Lula ainda era candidato.

À época, parlamentares do 
PT e de siglas próximas co-
mentaram que Pacheco teria 
ficado “impressionado” com 
Lula. PSD, PT, MDB, União, 
PDT, PSDB, Rede e Cidadania, 
pelo menos, estão com Pacheco.

Agência Brasil

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF (Supremo Tribunal 
Federal), marcou um novo de-
poimento de Anderson Torres, 
ex-secretário de Segurança Pú-
blica do Distrito Federal, para 2 
de fevereiro, às 10h30 (horário 
de Brasília), após ele ter ficado 
em silêncio numa primeira oi-
tiva, na semana passada.

A Polícia Federal (PF) havia 
pedido que o depoimento fosse 
marcado para essa segunda-
-feira (23), no mesmo horário, 
mas Moraes decidiu dar mais 
prazo para que a defesa de 
Torres possa examinar os autos 
das investigações contra ele.

O ex-secretário é citado em 
ao menos três inquéritos no 
Supremo, todos ligados a uma 
suposta atuação golpista. Em 

sua casa, por exemplo, foi en-
contrada durante buscas da PF 
uma minuta (esboço de norma) 
de decreto prevendo uma inter-
venção na Justiça Eleitoral, o 
que seria inconstitucional.

Ex-ministro da Justiça e Se-
gurança Pública do governo de 
Jair Bolsonaro, está preso pre-
ventivamente, em um batalhão 
da Polícia Militar do Distrito Fe-
deral (DF), desde que voltou dos 

Estados Unidos, aonde alegou 
ter ido de férias dias antes dos 
vândalos tomarem a Praça dos 
Três Poderes, em Brasília.

Torres foi exonerado da Se-
cretaria de Segurança Pública 
do DF ainda no dia 8 de janeiro, 
em meio aos atos golpistas que 
resultaram na ampla depre-
dação do Congresso Nacional, 
do Palácio do Planalto e da sede 
do Supremo Tribunal Federal.

sobre as Forças Armadas.”
Lula demitiu no sábado (21) 

o comandante do Exército, 
general Júlio Cesar de Ar-
ruda, em meio a uma crise 
de confiança aberta após os 
ataques do dia 8 de janeiro, 
em Brasília.

O novo chefe da Força é o 
atual comandante militar do 
Sudeste (responsável por São 
Paulo), general Tomás Miguel 
Miné Ribeiro Paiva. Na semana 
passada, ele havia feito um 
discurso incisivo de defesa da 
institucionalidade, pedindo o 
respeito ao resultado das elei-
ções e afirmando o Exército 
como apolítico e apartidário.

A decisão de tirar o ge-
neral Júlio César de Arruda 
do cargo deve acarretar novas 
mudanças em cargos estra-
tégicos da Força. Alguns por 
insatisfação do petista, outros 
por mudanças naturais com as 
trocas de comando.

As decisões, no entanto, 
serão tomadas em conversas 
entre o presidente, o ministro 
da Defesa, José Múcio Mon-

teiro, e o novo comandante do 
Exército, Tomás Paiva.

“Costuras internas”
Também nessa segudna-

-feira, o ministro da Defesa, 
José Múcio Monteiro, afirmou 
que o novo comandante do 
Exército, Tomás Paiva, terá 
de fazer costuras internas na 
Força para retomar a norma-
lidade após a demissão do 
general Júlio César de Arruda.

“Ele [Tomás] prometeu 
servir ao país no comando do 
Exército. Está entusiasmado. 
Evidentemente que existem al-
gumas costuras internas para 
fazer, a coisa foi muito rápida, 
mas nós tínhamos de fazer o 
que foi feito”, disse Múcio.

A declaração foi dada após 
Múcio se encontrar com Tomás 
durante um café da manhã. O 
novo comandante já foi no-
meado e trabalha na sede do 
Quartel-General do Exército.

Ainda há dúvidas sobre a 
realização da transmissão do 
cargo – tradicional cerimônia 
em que o antigo comandante 

passa a função ao sucessor, 
com a entrega da réplica da 
espada de Duque de Caxias.

Durante a conversa com a 
imprensa, Múcio tentou apre-
sentar tranquilidade. Ele disse 
que conversou pela manhã 
com Júlio César de Arruda 
e que a cirurgia do general, 
realizada no sábado (21), foi 
bem-sucedida.

“Desde a questão dos acam-
pamentos, do dia 8, houve 
uma quebra de confiança, en-
tendeu? De maneira que fica 
muito difícil trabalhar quando 
as coisas ficam sob suspeita, 
se ia ou não tomar a provi-
dência. Mas está tudo em paz, 
tudo calmo. Foi um fim de se-
mana evidentemente de muito 
trabalho.”

Reunião
Tomás convocou para esta 

semana uma reunião do Alto 
Comando do Exército – 16 gene-
rais quatro estrelas responsá-
veis pelas decisões da Força. O 
encontro seria nessa segunda, 
mas foi adiado para hoje.

Ministro da Defesa 
ao anunciar o novo 
comandante do Exército, 
general Tomás Miguel 
Miné Ribeiro Paiva
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Sisep reconhece que terá de correr contra o 
tempo, para concluir a obra dentro do prazo

Revitalização não 
avança e usuários de 
drogas seguem na 
‘cracolândia’ da Capital 
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Brenda Leitte

Iniciada há seis meses, as 
obras de revitalização da parte 
pública do Terminal Rodovi-
ário Heitor Eduardo Laburu, 
a antiga rodoviária de Campo 
Grande, não avançaram de 
forma significativa até hoje. A 
“cracolândia” da Capital segue 
em plena luz do dia com os usu-
ários em torno do local dando 
continuidade a um problema 
que é antigo. 

A obra  era para estar com, 
pelo menos, 30% de conclusão, 
já que foi iniciada em 1º de 
julho de 2022 e tem previsão 
de entrega para o dia 26 de 
junho deste ano, totalizando 
360 dias de obras.  Conforme 
a prefeitura, as obras se en-
contram em andamento, mas 
há limitações. 

A Sisep (Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura e Ser-
viços Públicos), pasta respon-
sável pela reforma, reconheceu 
que será preciso correr contra 
o tempo para que o local, de-
sativado há 14 anos, deixe de 
ser mais uma obra atrasada ou 
inacabada.

O atual titular da secre-
taria, Domingos Sahib Neto, 

comentou sobre o atraso e 
relatou ter sido causado pela 
necessidade da revisão dos 
detalhes do projeto, sem citar 
do que se tratava ao certo.

“Temos trabalhado para 
resolver os detalhes que 
ainda faltam para que o 
cronograma inicial seja de-
vidamente cumprido. Acre-
ditamos, fielmente, que a 
entrega da obra será efe-
tuada dentro do prazo deter-
minado.”

Para a execução da 
obra, estão destinados R$ 
16.598.808,77 para mudar o 
cenário do prédio que nos 
anos 90 instalou a rodoviária 
e o terminal de ônibus da 
cidade, época essa em que o 
local fez sucesso na Capital, 
onde havia lojas de roupas, 
lanchonetes e cinema.

Resgate 
Recentemente o secretário 

de Saúde de Campo Grande, 
dr. Sandro Benites, comentou 
sobre o caso durante en-
trevista à Rádio Capital 95. 
“Temos um grande problema 
na saúde pública, que nós 
quanto sociedade vamos ter 
de enfrentar: o uso e abuso de 

álcool e drogas na nossa Ca-
pital. Antigamente não havia 
uma ‘cracolândia’ em Campo 
Grande, eram nas cidades 
grandes como Rio de Janeiro e 
São Paulo, mas esse problema 
chegou aqui”, exclamou ele.

“Temos ali uma situação 
grave, onde temos mais de 1,5 
mil dependentes químicos nas 
ruas da Capital. Os programas 
da prefeitura tentam abordar 
e dar o suporte devido, mas 
infelizmente não obtivemos 
muito sucesso até os dias de 
hoje. A situação é realmente 
grave, e há até um estudo 
que quando a pessoa quebra 
o vínculo familiar e vai para a 
rua, a chance de recuperação 
dessas pessoas é de 2 a 3%, 
ou seja, quando chega a esse 
nível, algo que já foge do con-
trole das autoridades, que 
estão dispostas a ajudar, mas 
muitas vezes não têm retorno 
por parte deles”, finalizou.

É importante destacar que, 
em casos de solicitações e 
atendimentos para pessoas 
em situação de rua, a popu-
lação pode entrar em contato 
com o programa por meio dos 
telefones: (67) 99660-6539 ou 
(67) 99660-1469.

A previsão é de que a 
reforma seja finalizada 
até o dia 26 de junho 
deste ano

Grupo de moradores busca ajuda
da prefeitura para inibir usuários

Problema antigo no 
bairro Amambaí, mora-
dores e comerciantes da 
região se reuniram esta se-
mana com diferentes repre-
sentantes do Poder Público 
municipal, buscando mais 
segurança e limpeza na 
região da antiga rodoviária. 
A principal reclamação por 
parte do grupo seria a res-
peito do lixo. Muitos dos 
usuários em situação de 
rua estariam jogando mar-
mitas de doações nas ruas 
e sujando o entorno. Diante 

disso, a solução para eles 
seria proibir as doações 
para este público, dessa 
forma o lixo diminuiria.

Segundo o síndico do 
centro comercial, Paulo 
Pereira, o número de mo-
radores em situação de 
rua tem aumentado nas 
proximidades e muitos 
descartam alimentos em 
vias públicas, gerando um 
problema a mais. “Nosso 
maior objetivo é a segu-
rança, mas é fato que os 
lixos incomodam bastante 

e acabam espantando a 
clientela”, explicou.

Estiveram na reunião 
representantes da Polícia 
Militar, GCM (Guarda Civil 
Metropolitana), Correios, 
além da Sejuv (Secretaria 
Municipal de Juventude), 
Sisep (Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos), SAS 
(Secretaria Municipal de 
Assistência Social) e Se-
madur (Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e 
Gestão Urbana).

CIDADES

Antiga rodoviária

Segundo o secretário 
municipal de Saúde, 
são mais de 1,5 mil 

dependentes químicos 
pelas ruas 

Acompanhando a tran-
sição da antiga rodoviária 
de Campo Grande, o senhor 
Miguel Codas tem uma lan-
chonete no interior do prédio, 
que hoje está abandonada, 
desde 1989. “Eu vi o mo-
vimento, mas também vi a 
solidão. É sempre assim, sem 
muitos clientes, mas preci-
samos trabalhar”, disse ele.

Comentando sobre a re-
vitalização, o aposentado 
ressaltou que “todos os dias 
trabalham um pouco, mas 
parece que a obra não anda”. 
Fazendo referência à entrega 
do projeto, que está marcada 
para 2023, o comerciante tem 
dúvida sobre se será con-
cluída a tempo.

“Do jeito que acompa-
nhamos, acho difícil isso 
acontecer, mas vamos es-
perar e acreditar que ocor-
rerá. A segurança aqui é o 
nosso maior dilema, durante 
o dia tem um segurança, e 
contrataram outro para a 
noite, recentemente, mas 
ainda assim a insegurança 
nos assola, tendo em vista 
o tanto de morador de rua 
que fica rondando por aqui e 

“Eu vi o movimento, mas também vi a solidão”

tem passe-livre para entrar e 
sair quando bem entender”, 
indagou.

No local, que ficou conhe-
cido como a  “cracolândia” da 
Capital, o cercado feito para 
impedir que moradores de rua 
e usuários de drogas se infil-
trem no prédio, por conta da  
revitalização, nada fez mudar 
o cenário. A reportagem de O 
Estado percorreu as ruas em 
torno e flagrou o consumo de 
drogas, cenas de discussão e 
pedestres caminhando com 
medo de serem assaltados.

Já habituado à situação 
da região, o morador Mário 
Santos alega não ter o que 
fazer quanto aos andarilhos 
que por ali se instalam. “O 

jeito é sempre ficar em alerta, 
estamos sujeitos a tudo por 
aqui. Recentemente houve 
mais uma briga entre eles, 
onde um amanheceu morto 
aqui na calçada de casa. Eles 
se desentendem e se agridem, 
são mortos a pedradas, fa-
cadas... é uma violência sem 
fim”, contou o vendedor.

Morando na região há 
quase 30 anos, Mário diz co-
nhecer os moradores de rua 
mais antigos. “É triste ver a 
realidade deles, mas, depois 
de anos, acaba que conhe-
cemos eles. Mas ainda assim 
é perigoso, pois se submetem 
ao vício e, com isso, se tornam 
imprevisíveis e traiçoeiros”, 
finalizou.
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Transporte 

Vila Planalto Presídio federal

Em relação ao valor que os usuários vão pagar 
pelo transporte, o município definirá nesta semana
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Brenda Leitte

O Governo de Mato Grosso 
do Sul garantiu que o custeio 
das gratuidades no transporte 
coletivo de Campo Grande 
oferecidas aos estudantes da 
REE (Rede Estadual de Ensino) 
permanecerá neste ano. Entre-
tanto,  as equipes técnicas da 
prefeitura e do governo ainda 
vão atualizar o números de usu-
ários com o benefício e demais 
detalhes para definir os termos 
do próximo convênio.

O apoio do Executivo es-
tadual nas gratuidades dos 
alunos começou no ano pas-
sado, quando o transporte co-
letivo da cidade enfrentou uma 
crise e a prefeitura pediu ajuda. 
O convênio foi firmado em 29 de 

junho, com duração até 31 de 
dezembro, no valor de R$ 7,2 
milhões. Eram 13.211 alunos 
da Rede Estadual que tinham 
o benefício. 

Cabe destacar que o con-
vênio só foi possível após a 
Câmara Municipal de Campo 
Grande aprovar em regime de 
urgência, no dia 28 de junho de 
2022, o projeto que altera a Lei 
nº 3.026/1993, que criou o Passe 
do Estudante, para incluir o Go-
verno de Mato Grosso do Sul e 
a União como subsidiadores do 
benefício aos seus respectivos 
alunos. 

O acordo entre município e 
Estado foi mantido após trata-
tiva feita na semana passada em 
uma reunião na Governadoria. 
Ao fim do encontro o gover-

nador Eduardo Riedel reiterou 
o compromisso de garantir o  
repasse de recursos para que 
esses alunos continuem com a 
gratuidade no transporte cole-
tivo em Campo Grande. 

“A prefeita Adriane veio soli-
citar apoio e teve da nossa parte 
a garantia desse apoio, desse 
auxílio no transporte desses 
alunos em nossa Capital”, des-
tacou Riedel.

Já em relação ao município, 
desde o fim do ano passado 
a prefeitura decidiu manter o 
subsídio que é pago ao Consócio 
Guaicurus, de R$ 12 milhões ao 
ano, para 2023, valor este que é 
referente ao passe gratuito dos 
estudantes da Reme (Rede Mu-
nicipal de Ensino) e das pessoas 
com deficiência.

Tamires Santana

Estamos no auge do verão, 
estação que ainda vai se es-
tender por aproximadamente 
mais dois meses, e assim como 
essa fase promete, será mar-
cada por altas temperaturas, 
tanto na Capital sul-mato-
-grossense quanto no interior 
do Estado. Além disso, de 23 
a 30 de novembro, a previsão 
é de possibilidade de chuva 
todos os dias. As informações 
são do Inmet (Instituto Na-
cional de Meteorologia).

De acordo com o instituto, 
de 1º de janeiro até o momento, 
em Campo Grande já choveu 
aproximadamente 282,6 milí-
metros. Já no interior, a região 
mais atingida pelas chuvas foi 
a faixa norte, com volumes de 
100 a 150 milímetros. Essa 
região abrange os municípios 
de Coxim, Corguinho, Ro-
chedo, Rio Negro, Jaraguari, 
Bandeirantes, Camapuã, São 
Gabriel do Oeste, Rio Verde 
de Mato Grosso, Sonora, Pedro 
Gomes, Alcinópolis e Paraíso 
das Águas.

Para a semana que se 
inicia, conforme o Inmet, nos 
municípios de Bodoquena, 
Cassilândia e no baixo Pan-
tanal, como Corumbá, Ladário 
e Porto Murtinho, o calor vai 
permanecer firme com tempe-
raturas entre 30º e 34º graus. 
No restante do Estado, a mí-
nima deve ser de 26º e a má-
xima não  passa dos 29º graus.

Cabe ressaltar que, diante 
das altas temperaturas, é bom 
ficar alerta para o uso de 
protetor solar e a ingestão 
de bastante água para se hi-
dratar. Mesmo assim, é im-
portante sair de casa com um 
guarda-chuva, tendo em vista 
que, segundo o instituto de 
meteorologia, a expectativa é 
de que em Campo Grande até 

o fim deste mês, chova entre 
50 e 70 milímetros.

Alerta 
O Inmet colocou a maioria 

das cidades de Mato Grosso 
do Sul em alerta de chuvas 
intensas, com precipitação 
de 30 a 100 mm em 24 horas. 
Também há possibilidade de 
ventos de 60 a 100 km/h, risco 
de corte de energia, quedas 
de galhos de árvores, alaga-
mentos e descargas elétricas. 
Os avisos laranja (com risco 
alto) e amarelo (risco mode-
rado), divulgados na manhã 
de ontem, vão até as 9h desta 
terça-feira (24).

O instituto ainda divulgou 
uma lista de cuidados sobre 
como proceder em caso de 
tempestades. Entre as ati-
tudes a serem adotadas estão: 
não se abrigar debaixo de ár-
vores, não estacionar  veículos 
próximos de torres de trans-
missão e placas de propa-
ganda, e se possível, desligue 
aparelhos elétricos e quadro 
geral de energia.

Na tarde de ontem (23), 
o meteorologista Natálio 
Abrahão alertou para fortes 
chuvas nas regiões norte e 
nordeste nos municípios de 
Chapadão do Sul, Costa Rica 
e Cassilândia. Até o momento 
do comunicado, essas cidades 
haviam registrado quase 45 
milímetros de chuva, e assim 
seguiram no decorrer do dia. 

Natálio acrescentou ainda 
que a média de chuvas es-
peradas em Mato Grosso do 
Sul no mês de janeiro é de 
230 milímetros, valor que já 
foi ultrapassado em diversas 
regiões do Estado. “Levando 
em consideração o volume de 
água dos últimos três dias, as 
regiões de maior alerta são 
as áreas norte e nordeste”, 
finalizou.

Brenda Leitte

O crânio encontrado por uma 
equipe da Solurb, concessio-
nária responsável pela gestão 
da limpeza urbana e pelo manejo 
de resíduos sólidos da Capital, 
passará por todo o processo de 
perícia necessário para possível 
identificação. Ainda conforme 
informou a equipe da perícia, o 
crânio não apresenta marcas de 
agressão ou pancada. 

A equipe da Solurb realizava 
o trabalho de recolhimento de 
resíduos na Rua Netuno, na Vila 
Planalto, em Campo Grande, 
quando foi surpreendida, nessa 
segunda-feira (23), ao encontrar 
um crânio em meio ao lixo do 
terreno baldio, que fica nos 
fundos da Escola Municipal 

Nelson de Souza.
Após primeira análise da 

Perícia Científica realizada no 
crânio encontrado, a suspeita é 
de que os restos podem ser de 
uma criança. A afirmação foi 
feita pelo delegado Pablo Reis, 
plantonista da Depac/Centro 
(Delegacia de pronto Atendi-
mento Comunitário), que esteve 
no local.

De acordo com vizinhos da 
região, a última limpeza no 
terreno foi feita próximo do 
segundo turno das eleições de 
2022, período este que ocorreu 
no fim do mês de outubro. 
“Entende-se, sem data espe-
cífica, que de novembro até a 
atualidade o crânio possa ter 
sido jogado no local”, afirmou 
o delegado.

Rafaela Alves  

Dois dos três réus acusados 
de assassinar o indigenista 
Bruno Pereira e o jornalista 
Dom Phillips estão presos na 
penitenciária federal de Campo 
Grande. São eles: Oseney de Oli-
veira, o “dos Santos” (irmão de 
Amarildo) e Jefferson da Silva 
Lima, o “Pelado da Dinha”. O 
terceiro, Amarildo Oliveira, o 
“Pelado”, está preso preven-
tivamente no presídio federal 
de Catanduvas (PR). Mas ele 
já estave em novembro do ano 
passado na unidade da Capital.

O caso ganhou repercussão 
novamente, após a Justiça 
Federal no Amazonas adiar 
em quase dois meses a reali-
zação das audiências em que 
serão ouvidas as testemunhas 
de acusação e defesa. O indi-
genista e o jornalista foram 
mortos em 5 de junho do ano 
passado. 

Conforme apontou a Justiça 
Federal, as razões para o adia-
mento foram uma falha de comu-
nicação da própria Justiça e uma 
indisponibilidade de salas para 
que os réus acompanhassem as 
audiências, que serão feitas por 
videoconferência.  

Governo mantém 
o custeio do passe
dos estudantes 
da Rede Estadual 

Assassinos acusados de matar indigenista e 
jornalista no AM estão na unidade da Capital
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O adiamento das audiências 
de instrução – que ocorreriam 
na próxima semana e que agora 
serão realizadas em março – 
atrasa o desfecho do processo 
na primeira instância da Jus-
tiça. Após os depoimentos das 
testemunhas e dos próprios 
réus, o juiz já pode encaminhar 
uma sentença para o caso.

Em nota, a Secretaria de 
Políticas Penais do Ministério 
da Justiça disse que as salas 
das penitenciárias federais têm 
equipamentos e estrutura ne-
cessários às audiências.

“Para que seja realizada 
a marcação de audiência por 
videoconferência e para que 
haja compatibilidade com as 

Mesmo com altas 
temperaturas, Inmet alerta 
para tempestades no Estado

O processo tramita na 
Vara Federal de Tabatinga 
(AM), que fica na região da 
tríplice fronteira do Brasil 
com Colômbia e Peru. A 
cidade é a segunda mais 
próxima de Atalaia do Norte 
(AM), município vizinho da 
terra indígena Vale do Ja-
vari e destino de Bruno e 
Dom quando retornavam 
pelo Rio Itaquaí.

Os dois foram assassi-
nados pelos réus num trecho 
do rio próximo da terra in-
dígena, em razão da atu-
ação de Bruno no combate à 
pesca ilegal no território tra-
dicional, conforme denúncia 

do MPF (Ministério Público 
Federal) apresentada no 
mês seguinte ao duplo homi-
cídio. Os suspeitos atuavam 
com pesca ilegal na região, 
segundo o MPF.

A PF (Polícia Federal) 
investiga ainda a possibi-
lidade de que exista man-
dante para o crime. Um 
inquérito apura a existência 
de uma organização cri-
minosa de pesca ilegal na 
região do Vale do Javari. 
Segundo a polícia, o líder 
do grupo é Ruben Dario da 
Silva Villar, o “Colômbia”, 
que voltou a ser preso pela 
PF em dezembro.

O processo
agendas das penitenciárias, é 
necessário o contato prévio 
por telefone, para verificação 
de data disponível e realização 
do pré-agendamento, de modo 
a evitar o conflito de audiên-
cias”, afirmou a secretaria. “A 
remarcação pode acontecer em 
caso de indisponibilidade de 
agendas.”

O ministério disse que as 
agendas para março estão 
confirmadas, nos moldes do 
que foi solicitado pela Justiça 
Federal. As datas inicialmente 
marcadas para o depoimento 
de testemunhas e réus eram os 
próximos dias 23, 24 e 25. O juiz 
federal Fabiano Verli remarcou 
essas audiências para 20, 21 e 
22 de março. 

A defesa dos réus, feita 
pela advogada Goreth Rubim, 
pediu a suspensão do anda-
mento do processo em razão 
da “ausência nos autos de do-
cumentos e provas essenciais 
à causa”. Segundo a advo-
gada, não constam nos autos 
os laudos de perícias feitas no 
curso das investigações, o que 
impediria a condução da defesa 
ao longo dos depoimentos nas 
audiências de instrução. (Com 
Folhapress).

Os usuários do trans-
porte público seguem 
aguardando o anúncio 
final da Prefeitura de 
Campo Grande sobre o re-
ajuste na tarifa de ônibus. 
Na última sexta-feira 
(20), a Agereg (Agência 
de Regulação dos Ser-
viços Públicos Delegados 
de Campo Grande) forma-
lizou a ata que aprovou o 
reajuste e entregará à 
prefeita Adriane Lopes 
(Patriotas), a qual de-
verá definir o novo valor 
ainda nesta semana, que 
deverá custar entre R$ 
4,65 e R$ 4,80.

De acordo com o 
diretor-presidente da 
Agereg, Odilon de Oliveira 
Junior, a pasta apresentou 
o estudo da tarifa técnica 
definido em R$ 5,80, mas 
tranquiliza a população, 
garantindo que o valor 
não será pago integral-
mente pelo passageiro.

“A prefeitura haverá 
de apresentar um estudo 
para abater uma porcen-
tagem da passagem. No 
caso, atualmente, a tarifa 
técnica é de R$ 5,15 e o 
passageiro paga R$ 4,40. 
Dess mesma maneira será 
feito com o novo valor 
aprovado”, explicou.

Entretanto, Odilon res-
saltou que ainda não foi 
definido qual real valor 
será cobrado do passa-
geiro e de quanto será 
a desoneração da tarifa, 
em razão dos impostos 
e aportes feitos pelo Go-
verno do Estado. O que 
for decidido será publi-
cado no Diário Oficial de 
Campo Grande. “Ainda 
não temos a definição da 
tarifa pública por parte 
da prefeita. Essa decisão 
deve ocorrer ainda esta 
semana”, alegou.

Questionada sobre 
o reajuste e a partir de 
quando passará a valer 
para os passageiros do 
transporte coletivo, a 
prefeitura da Capital in-
formou, em nota, ainda 
não ter as informações 
concretas para repassar 
à população. 

“A alteração do valor 
da tarifa do transporte co-
letivo ainda não está defi-
nida. O  Executivo deverá 
definir o reajuste men-
cionado, aquele que será 
pago pela população.” 

Nova tarifa 

Previsão

No ano passado, de 
29 de junho a 31 de 
dezembro, o Estado 
repassou R$ 7,2 milhões 

Segundo o Instituto de 
Meteorologia, existe 

possibilidade de chuva 
para todos os dias 

desta semana 

O trabalho de 
recolhimento de resíduo 
era feito em um terreno 
baldio na Rua Netuno 

Perícia tentará identificar 
crânio encontrado por Solurb
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Atos contra os três Poderes

Quadro críticoAcusações

Alexandre de Moraes atende ao pedido da PGR e cria inquéritos separados para especializar a investigação

STF manda abrir inquéritos para sete crimes

Morre mulher em 
condições severas de 
desnutrição, diz liderança

Petistas entram com ação contra Bolsonaro 
e ex-presidente reage: “farsa da esquerda”

Manifestantes invadiram 
o Congresso, o Palácio 
do Planalto e a sede do 
STF no dia 8 de janeiro

AF
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Reprodução

Em despacho dessa se-
gunda-feira (23), o ministro 
Alexandre de Moraes, do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
acatou a solicitação da PGR 
(Procuradoria-Geral da Re-
pública) e determinou o “fa-
tiamento” da investigação 
dos ataques terroristas em 
Brasília no 8 de janeiro. A 
investigação sobre o planeja-
mento e a responsabilidade 
intelectual ficarão a cargo do 

inquérito (INQ) 4921 – no qual 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) pode vir a ser investigado.

Já o inquérito 4920 deve 
apurar os financiadores e par-
ticipantes no auxílio material 
para os atos antidemocráticos; 
e o INQ 4922 investigará os 
participantes na invasão que 
não foram presos em flagrante 
durante os atos terroristas às 
sedes dos três Poderes.

Essa investigação deve 

reunir as denúncias recebidas 
de postagens em redes so-
ciais para a correta identifi-
cação civil dos participantes 
que escaparam da prisão em 
flagrante – os presos em fla-
grante já estão sendo investi-
gados em outro processo.

Segundo nota emitida pelo 
STF, o despacho do ministro 
determinou o sigilo dessas 
novas investigações, que 
estão divididas pelos crimes 

que serão investigados: terro-
rismo, associação criminosa, 
tentativa de abolição violenta 
do Estado Democrático de Di-
reito, tentativa de golpe de 
Estado, ameaça, perseguição 
e incitação ao crime.

“O ministro considera justi-
ficado o pedido formulado pela 
PGR diante da necessidade de 
otimização de recursos, uma 
vez que há requisitos especí-
ficos para responsabilização 

penal por autoria intelectual 
e por participação por insti-
gação, que diferem, em parte, 
dos requisitos aplicáveis aos 
executores materiais e da-
queles aplicáveis aos finan-
ciadores e por participação 
por auxílio material”, disse o 
STF na nota.

O texto também indica 
os artigos que tipificam os 
crimes investigados nos novos 
inquéritos, que são os crimes 

de terrorismo (artigos 2º, 3º, 
5º e 6º) previstos na Lei nº 
13.206/2016, e de outros seis 
crimes previstos no Código 
Penal: associação criminosa 
(artigo 288); tentativa de abo-
lição violenta do Estado De-
mocrático de Direito (artigo 
359-L); tentativa de golpe de 
Estado (artigo 359-M); ameaça 
(artigo 147); perseguição (ar-
tigo 147-A, § 1º, III); e incitação 
ao crime (artigo 286).

Uma mulher yanomami 
fotografada em condições 
severas de desnutrição, 
cuja imagem foi divulgada 
para denunciar as condi-
ções de saúde dos indí-
genas na maior terra indí-
gena do Brasil, morreu na 
semana passada em sua 
comunidade. A informação 
foi divulgada por Júnior 
Yanomami, presidente do 
Condisi (Conselho Distrital 
de Saúde Indígena) dos ya-
nomami e ye’kuana.

Júnior é uma das li-
deranças locais que vêm 
denunciando o quadro de 
desassistência em saúde 
na terra indígena, com ex-
plosão de casos de malária 
e ampliação dos casos de 
desnutrição de crianças e 
idosos.

As principais imagens 
que circularam nas redes 
sociais com o retrato do es-
tado de saúde de indígenas 
partiram do presidente do 
Condisi.

Nas redes sociais, Jú-
nior Yanomami pediu que 
a imagem da mulher des-
nutrida deixasse de ser 
replicada e disse que a 
morte ocorreu na semana 
passada.

A constatação do óbito 
ocorreu em visita à comu-
nidade Kataroa, segundo 
ele. “Por questões cultu-
rais, a sua imagem não po-
derá mais ser divulgada”, 
afirmou.

“Na cultura yanomami, 
após o falecimento, não 
pronunciamos o nome da 
pessoa, queimamos todos 
os seus pertences, e não 
permitimos que fotografias 

permaneçam sendo divul-
gadas”, disse o presidente 
do Condisi.

Pedidos de socorro
Os indicadores de mortes 

e enfermidades, as fotos de 
crianças e idosos desnu-
tridos, a constatação da 
falta de medicamentos bá-
sicos e a desassistência em 
saúde na terra yanomami.

O problema se agravou 
ao longo dos anos, houve 
inúmeros alertas e pedidos 
de socorro e até mesmo 
uma operação foi feita 
pela PF (Polícia Federal) 
para tentar reverter um 
processo de desabasteci-
mento de medicamentos bá-
sicos contra verminoses. A 
viagem de Lula evidenciou 
o problema.

De acordo com o MPF 
(Ministério Público Fe-
deral), 52% das crianças 
yanomami estão desnu-
tridas. Nas comunidades 
mais isoladas, o índice 
chega a 80%. Esses in-
dicadores são piores do 
que os registrados em pa-
íses do sul da Ásia e da 
África Subsaariana, onde 
estão os países com mais 
desnutrição infantil, con-
forme a recomendação do 
MPF. O quadro crítico é 
notado também com a ma-
lária. Foram 44 mil casos 
da doença em menos de 
dois anos, e o cenário é 
de que toda a população 
yanomami, de 28 mil indí-
genas, foi infectada, com 
descontrole do surto, como 
descreve o MPF na reco-
mendação em novembro  
de 2021.

Deputados do PT na Câ-
mara protocolaram uma re-
presentação criminal no MPF 
(Ministério Público Federal) 
contra o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e a senadora 
e ex-ministra dos Direitos Hu-
manos, Damares Alves (Re-
publicanos), por suspeita de 
crime de genocídio contra os 
povos yanomami em Roraima. 
De acordo com a represen-
tação dos parlamentares, 
houve ação ou omissão dolosa 
do ex-presidente e de outros 
integrantes do governo que 
“contribuiu de maneira deci-
siva para a contaminação dos 
rios por mercúrio” com im-
pactos diretos na alimentação 
e condições de saúde dos in-
dígenas, que “sobrevivem nas 
áreas onde não deveria haver 
garimpos, legais ou ilegais”. 
Nesse domingo, Damares re-
bateu críticas à atuação do 
governo federal nas terras 
yanomami em uma série de 

A ex-ministra da Mulher, Fa-
mília e Direitos Humanos Da-
mares Alves (Republicanos), 
e senadora eleita pelo Distrito 
Federal, se pronunciou sobre 
a crise sanitária e social do 
povo  yanomami em Roraima 
– que já causou a morte de 
cerca de 570 crianças indí-
genas. Pelo Twitter, Damares 
fez uma série de postagens 
onde alegou que no governo 
de Jair Bolsonaro a política 
indigenista era executada em 
três ministérios: Educação, 
Saúde e Justiça.

“Acompanhei com dor e 

a tristeza as imagens que 
estão sendo divulgadas sobre 
os ianomâmi. Minha luta pelos 
direitos e pela dignidade dos 
povos indígenas é o trabalho 
de uma vida. Mas diante de 
tantas mentiras espalhadas 
nos últimos dias, preciso escla-
recer algumas coisas”, disse a 
ex-ministra, explicando que 
o trabalho do MMFDH era 
o de receber denúncias de 
violações de direitos dos in-
dígenas e encaminhá-las às 
autoridades responsáveis. 

Damares também declarou 
que o ministério “esteve ‘in 

loco’ inúmeras vezes para le-
vantar informações. No auge 
da pandemia distribuímos 
cestas básicas. Enviamos 
ofícios aos órgãos responsá-
veis para solicitar atuação 
e recebemos relatórios das 
equipes técnicas, as quais 
informaram as providências 
tomadas”, além de explicar 
um plano que, segundo ela, 
foi executado priorizando 
três áreas indígenas, sendo 
os yanomami uma das áreas: 
“Sesai e a Funai trabalharam 
muito no Governo Bolsonaro, 
não houve omissão”, afirmou. 

Damares ainda disse que 
“a mesma imprensa que 
hoje faz cobertura positiva 
da agenda presidencial fez 
críticas à época. Tenho a con-
vicção de que mais do que 
posar para fotos e realizar 
belos discursos (feitos a quilô-
metros das aldeias), devemos 
enfrentar a raiz do problema”, 
fazendo menção ao governo de 
Lula, e finalizou dizendo que, 
“em vez de perdermos tempo 
nessa guerra de narrativas 
e revanchismo, proponho um 
pacto por todas as crianças 
do Brasil, de todas as etnias”.

Damares Alves se manifesta sobre crise sanitária do povo yanomami

Crianças yanomami 
em situação de 
desnutrição

postagens na sua rede social, 
onde disse que seu ministério 
entregou o Plano Nacional de 
Enfrentamento a Violência 
contra Crianças, inclusive 
“reconhecendo a desnutrição 
como uma das mais terríveis 
violências contra elas, pro-
pondo ações”.

“O plano passou a ser exe-
cutado priorizando três áreas 

indígenas e uma delas é a área 
yanomami”, defendeu a ex-mi-
nistra. Um dia após a visita do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) a terras yanomami 
em Roraima, Jair Bolsonaro 
divulgou um posicionamento 
em que nega que houve des-
caso com a saúde dos povos 
indígenas em seu governo. No 
comunicado, divulgado via Te-

legram, Bolsonaro chamou as 
denúncias apresentadas pelo 
governo Lula como “mais uma 
farsa da esquerda”. O ex-pre-
sidente também falou em 20 
ações realizadas pelo governo 
federal para atendimento de 
indígenas em áreas de difícil 
acesso. Segundo ele, “mais de 
449 mil indígenas” teriam sido 
atendidos e equipamentos mé-
dicos teriam sido empenhados 
na operação.

Por determinação do Minis-
tério da Justiça, a Polícia Fe-
deral vai investigar a denúncia 
de genocídio e crime ambiental 
contra o povo yanomami. O 
Ministério da Saúde confirmou 
neste domingo que vai acelerar 
o edital de recrutamento do 
programa Mais Médicos, para 
que os profissionais possam 
atuar nos distritos sanitários 
indígenas. A pasta destaca 
ainda que o recrutamento 
seria para médicos formados 
no Brasil e no exterior.
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‘Brasil vive racismo institucional 
e deve ampliar Lei de Cotas’

ENTREVISTA

Há pouco menos de um mês 
no cargo de ministra da Igual-
dade Racial, Anielle Franco, 
irmã da vereadora Marielle 
Franco, morta em 2018, no Rio 
de Janeiro, teve de enfrentar a 
primeira polêmica de sua pas-
sagem pelo governo. Reporta-
gens publicadas pelo jornal 
“Folha de S.Paulo” apontaram 
que a sua colega de governo, a 
ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro, foi apoiada por mili-
cianos investigados pelas au-
toridades fluminenses durante 
as eleições deste ano.

Desde então, Daniela Car-
neiro vem negando seu en-
volvimento com atos ilícitos. 
Mas a suposta ligação dela 
com milicianos jogou os ho-
lofotes sobre Anielle Franco. 
Isso ocorreu porque as inves-
tigações sobre a morte de sua 
irmã indicam que Marielle e 
o motorista Anderson Gomes 
teriam envolvimento com mi-
licianos.

Em entrevista à BBC News 
Brasil, Anielle Franco disse 
que ainda está entendendo 
o que está acontecendo, mas 
afirmou que não lhe cabe 
“julgar” a ministra do Tu-
rismo. “Não cabe a mim nem 
julgá-la, nem investigá-la em 
nenhum precedente antes de 
ela ser ministra ou não”, disse 
a ministra.

Anielle também falou sobre 
os planos de ampliar o al-
cance da Lei de Cotas, que 
completou dez anos em 2022. 
Ela disse que o tema será es-
tudado e citou a possibilidade 
de aumentar o número de 
vagas para cotistas em cursos 
de pós-graduação. Ela disse 
temer resistência a essa pauta 
no Congresso Nacional, mar-
cadamente mais conservador. 
Ela afirmou que é favorável 
a debater cotas sociais, mas 
defendeu a manutenção das 
cotas raciais. 

“Seja ela social ou não, 
porque a maioria da população 
pobre é preta, a lei de cota 
racial tem que permanecer. 
Isso a gente vai defender até 
o fim”, disse.

A ministra também disse 
não temer que manifestações 
de matriz africana em órgãos 
públicos, como as danças 
com as quais foi recebida em 
sua posse, no início do mês, 
acirrem os ânimos de um país 
polarizado. “Se eu respeito 
outras religiões, as pessoas 
também deveriam respeitar 
todas as outras religiões”, 
disse.

Em seu discurso de 
posse, a senhora disse que 
vai trabalhar para fortalecer 
a Lei de Cotas e ampliar a 
presença de jovens negros 
pobres nas universidades. 
Como a senhora pretende 
fazer isso com um Con-
gresso marcadamente mais 
conservador que o anterior?

Franco: Tem muita coisa 
que a gente precisa fazer a 
respeito da Lei de Cotas. Eu 
acho que a primeira delas 
é esse diálogo em relação à 
política de cotas. Ela vai con-
tinuar vigente, vai continuar 
existindo. Mas a gente sabe 
que, infelizmente, entre uma 
parcela da população brasi-
leira, existem muitas pessoas 
que acreditam que ela não 
deveria nem existir. A gente 
precisa fortalecê-la, primei-
ramente, conversando sobre 
ela, trazendo para dentro do 
ministério, por exemplo, uma 
secretaria que vai falar de po-
lítica e das ações afirmativas. 
Vamos ter diálogo com pes-
soas que pesquisam o assunto, 
que debatem e que tratam 
disso [...] No Congresso, a 

Leandro Prazeres/BBC News

Ministra cita a possibilidade de aumentar o número de vagas para cotistas em cursos de pós-graduação

Anielle Franco MINISTRA DA IGUALDADE RACIAL

gente vai precisar dialogar 
com todos. Não tem jeito. As 
cotas não vão ser um assunto 
que vai somente contemplar 
pessoas que votaram no atual 
presidente.

Há diversos projetos de lei 
no Congresso para a substi-
tuição das cotas raciais por 
cotas para estudantes que 
comprovem baixa renda ou 
algum tipo de situação de 
vulnerabilidade econômica 
ou social. A senhora con-
corda com esse tipo de pro-
posta?

Franco:  Eu acho que é 
muito difícil a gente separar 
cor, etnia, raça e gênero no 
país em que a gente vive. 
Mas, se eu disser para você 
que concordo 100%, [a res-
posta é] não. Mas eu concordo, 
sim, que a gente pode discutir 
sobre as questões sociais que 
abrangem a lei de cotas. [...] 
A gente precisa fazer [essa 
discussão] porque é bem di-
ferente você ter [competindo] 
uma pessoa que teve acesso 
a educação de base desde 
sempre, com escolas particu-
lares, porque teve condição 
para aquilo ali, e pessoas que 
não tiveram acesso a isso. 
[...] O que não pode é a gente 
fomentar um cancelamento à 
Lei de Cotas. Seja ela social ou 
não, porque a maioria da po-
pulação pobre é preta, a lei de 
cota racial tem de permanecer. 
Isso a gente vai defender até 
o fim.

A senhora teme que, de 
alguma forma, essa agenda 
possa ser revertida por este 
Congresso marcadamente 
mais conservador?

Franco: Acho que temer al-
guma coisa diante do cenário 
que a gente tem hoje num país 
tão dividido é até aceitável.

Essas eleições mos-
traram que pelo menos 
quase metade da população 
brasileira composta pelos 
eleitores do ex-presidente 
Bolsonaro, aparentemente, 
não se identifica com a pauta 
de cotas ou as chamadas 
pautas identitárias. A se-
nhora fala hoje em ampliar 
essa política de cotas que, 
em grande medida, trouxe 
muitas reações negativas 
desses setores que apoiaram 
o ex-presidente Bolsonaro. 
Em um momento em que 
o país está tão polarizado, 
apostar na ampliação da po-
lítica de cotas é prudente?

Franco: Eu acho que, se a 
gente minimizar e dizer que 
porque a pessoa votou em 
fulano não pode falar sobre 
cotas, eu iria estar entrando 
num lugar que não é o que 
eu defendo hoje [...] Muito 
diálogo vai ter que ser feito, 
com respeito, porque eu acho 
que existe uma parcela da po-
pulação que não pensa como 
eu, mas também não respeita 
como eu penso. [...] Acho que 
não será impossível, mas eu sei 
que nós teremos resistência, 

mas a gente está aqui pra isso. 

Por quê, na sua avaliação, 
a Lei de Cotas incomoda 
tanta gente no Brasil?

Franco: Honestamente? 
Porque quanto menos pretos 
estiverem em lugares de prota-
gonismo, quanto menos pretos 
com entendimento do que acon-
tece de racismo cultural no 
país, para eles [contrários às 
cotas], melhor [...]. A gente tem 
um racismo muito estrutural, 
mas que não é só estrutural 
no país. Ele é institucional e 
é óbvio que, quanto mais a 
gente tem pessoas negras que 
estão galgando e chegando a 
espaços de protagonismo, mais 
as pessoas querem fazer com 
que isso não aconteça.

Parte significativa da po-
pulação brasileira associa 
manifestações religiosas de 
matriz africana a entidades 
demoníacas ou supostos de-
mônios. Na sua posse, a se-
nhora foi recebida por tam-
bores e houve uma dança de 
matriz africana no Palácio 
do Planalto. A senhora teme 
que esse tipo de manifes-
tação acirre os ânimos de 
um país que já está polari-
zado?

Franco: Acho que não. Eu 
entendo que o país hoje está 
muito dividido, está muito po-
larizado, mas eu acho que isso 
passa pela questão do res-
peito. Se eu respeito outras 
religiões, as pessoas também 

Durante o Governo Bolso-
naro, sua família foi contra 
a federalização da inves-
tigação sobre a morte da 
sua irmã, Marielle Franco. E 
agora a senhora afirma que a 
tendência é de ser favorável. 
O que mudou de lá para cá? 
E a senhora hoje é parte 
do governo. Como garantir 
uma investigação imparcial 
sobre esse assunto, que é 
um assunto tão importante, 
mas ao mesmo tempo politi-
camente tão usado?

Franco: Após a fala do 
Flávio Dino [que disse que 
avaliava a federalização da in-
vestigação], ficou muita coisa 
no ar [...] Mas eu sei também 
que a fala dele tem um peso 
muito mais simbólico do que 
simplesmente o de a gente 
pegar e trazer isso para o âm-
bito federal. Por quê? Porque 
a gente sabe que não é tão 
simples assim. Existe uma 
investigação em curso. Fede-
ralizar agora significa tirar do 
zero e trazer pra cá. Então tem 
que entender quanto tempo 
[levaria], o que isso acarreta, o 
que é que isso implica. Eu não 
decido pela família inteira [...] 
Mas eu não descarto nem que 
fique [no Rio de Janeiro] nem 
federalize.

O que a senhora prefere?
Franco: Eu não acho que 

é sobre preferência. É sobre 
eficácia. O que for mais eficaz, 
acho que é o que vai acontecer.

Na medida em que a se-
nhora é parte do governo, se 
essa investigação for fede-
ralizada, há como garantir 
que ela vai ser, de fato, im-
parcial?

Franco: Acho que sim, com 
certeza. Até porque eu não sou 
o ministro da Justiça. Eu vou 
estar apenas como familiar, 
mesmo que compondo o go-
verno. E eu tenho de acreditar 
tanto em quem está hoje com 
o caso quanto acreditar nas 
mãos de quem vier a recebê-
-lo. A gente está há cinco anos 
com o caso passando de mão 
em mão e eu estou dando cre-
dibilidade de que a gente vai 
ter uma resposta.

Uma das suspeitas é de 
que Anderson e sua irmã 
teriam sido mortos por mi-
licianos do Rio de Janeiro. 
Nos últimos dias, surgiram 
indícios de que a ministra do 
Turismo, Daniela Carneiro, 
foi apoiada por milicianos. 
A senhora se sente cons-
trangida em fazer parte da 
mesma equipe de governo 
de alguém supostamente 
apoiar milicianos?

Franco: Eu não nomeei a 
Daniela e eu nunca tive con-
tato com a Daniela antes de 
estar compondo o mesmo go-
verno com ela. Mas respeito 
muito tanto o presidente Lula 
quanto a trajetória da Daniela. 
Não posso nem dizer que eu 
me sinto desconfortável ou 
confortável. Ainda estou en-
tendendo um pouco do que 
está acontecendo. Já houve 
associações, por exemplo, de 
uma foto minha com a Da-
niela em uma das posses [de 
ministros e ministras]. Ela 
é uma pessoa que me trata 
educadamente. É uma pessoa 
que está compondo o governo 
comigo. Não cabe a mim nem 
julgá-la, nem investigá-la em 
nenhum precedente antes de 
ela ser ministra ou não [...] 
É como muito bem disse o 
presidente Lula: se houver 
alguém dentro do governo que 
vai agir de forma ilegal ou de 
forma que ele não concorde, 
ele mesmo vai pedir para se 
retirar. Como não cabe a mim, 
eu respeito a posição dele e 
respeito também o fato de as 
pessoas poderem falar. Falam 
de mim e falam de todos. Mas, 
até que se prove o contrário, 
eu não tenho muito o que dizer 
contra ela nem contra o fato de 
ela estar no governo.

A senhora é a favor ou 
contra a permanência dela 
no governo?

Franco: De novo: não sou 
que que nomeio e não sou eu 
que retiro. Eu acho que isso 
cabe ao presidente.

Eu respeito a 
posição dele e 
respeito também 
o fato de as 
pessoas poderem 
falar. Falam de 
mim e falam de 
todos. Mas, até 
que se prove o 
contrário, eu não 
tenho muito o que 
dizer contra ela

“Educadora, jornalista, escritora, feminista preta, mãe de meninas, doutoranda, diretora do Instituto Marielle Franco e irmã de Marielle.” É desta forma que 
Anielle Franco se apresenta em seu perfil no Twitter. Ao já invejável currículo, ela acrescenta agora, aos 37 anos, o título de ministra da Igualdade Racial do novo 
governo de Luiz Inácio Lula da Silva. “Cria da Maré”, como gosta de dizer, se referindo ao conjunto de comunidades na zona norte do Rio onde nasceu, Anielle 
tornou-se uma voz importante na luta pelos direitos das mulheres negras e periféricas, sobretudo depois que assumiu a diretoria do Instituto Marielle Franco, 
criado logo após o assassinato da irmã vereadora, em 2018. Marielle foi brutalmente assassinada junto com o motorista Anderson Gomes, num crime político 
que segue sem resolução até hoje.

deveriam respeitar todas as ou-
tras religiões. Naquela demons-
tração cultural, com aquelas 
mulheres, o afoxé veio, mas 
ao lado dele tinha um padre, 
também. Nós somos criados 
na Igreja Católica, a gente fre-
quenta tudo aquilo que nos 
faz bem e eu acho que é de 
boa praxe a gente respeitar as 
pessoas que pensam diferente. 
Assim como eu vou à missa, 
assim como eu piso no terreiro, 
assim como as pessoas vão à 
igreja, ao culto, eu acho que 
a gente precisa entender que, 
independente de em quem eu 
vote, a minha religião ou o meu 
voto têm de ser respeitados.
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Impacto

IPCA

Com medo de perder o dinheiro guardado, clientes zeraram a conta

Rombo bilionário da Americanas 
afeta rendimentos do Nubank

Projeção da inflação sai de 5,39% para 5,48%

Em razão do pedido de Recuperação Judicial, e que foi aceito, 
acarretam diversas preocupações não só no Estado, mas em todo o 
país. Especificamente o objetivo deste trabalho artigo é a análise da 
repercussão desta decisão da empresa no Estado de Mato Grosso 
do Sul. O que se almeja a partir de qualquer pedido de Recuperação 
Judicial é evitar o fechamento definitivo das empresas. Assim como a 
recuperação econômica e financeira para que voltem a gerar retornos 
aos seus acionistas.

Quando uma empresa é aberta no Mercado de Capitais, a transpa-
rência é fundamental, já que um dos ativos principais das empresas 
é sua credibilidade. Quando acontece uma situação dessa, repercute 
imediatamente nos preços das ações das empresas. Estas ações têm 
uma queda vertiginosa, as pessoas detentoras destes ativos tentam se 
desfazer dele imediatamente, assim, um monte de agentes econômicos 
vendendo as mesmas ações os preços caem devido ao aumento brusco 
da oferta deste ativo, a tal, lei do mercado: “quando a oferta aumenta 
muito os preços caem”. 

 Mas devido ao pedido da Recuperação Judicial uma das primeiras 
consequências foi a exclusão das Lojas Americanas do Ibovespa. Os 
acionistas deverão recorrer à Justiça ou esperar sua normalidade 
para tratar de recuperar seus investimentos, ou seja, prejuízo já existe.

Segundo o site Infomoney, as Lojas Americanas são responsáveis 
pela geração de 100.000 empregos diretos e indiretos e mais de 3.600 
estabelecimentos comerciais no país. No Mato Grosso do Sul, estão 
em 21 municípios, isto representa 26,58% do Estado. Não existe um 
dado específico que mostre quanto emprego geram em nosso Mato 
Grosso do Sul, mas a presença da empresa em mais de um quarto dos 
municípios mostra a sua relevância em nosso Estado.

A empresa terá a partir de agora, 60 dias para apresentar o seu 
plano de recuperação judicial, deverá demonstrar a sua viabilidade 
econômica, e conseguir a aprovação dos seus credores. Com a recupe-
ração da Empresa, a tendência é que os estabelecimentos continuem 
com as portas abertas e assim manter os empregos como a realização 
de investimentos.

Repercussão para as lojas: se precisa investir, isso não acontecerá, 
já que tem de cobrir o rombo da empresa, no caso, Lojas Americanas. 
Além disso, precisa fazer caixa, desta maneira, poderá até fechar al-
gumas lojas ou demitir colaboradores. Recuperar-se de uma perda de 
credibilidade não é uma tarefa fácil, o fundamental é a transparência 
total e desta maneira, conseguir sua recuperação. 

O curioso neste caso, é que a Empresa entrou com pedido de Re-
cuperação Judicial, devido à inconsistência contábil, um artifício que 
em vários casos escondem a verdadeira situação da Empresa. Existem 
informações que a Empresa foi auditada recentemente, isso nos remete 
a algumas perguntas como: a) Por que surgiu essa Inconsistência Con-
tábil?; b) Isso aconteceu desde quando, só o ano passado ou não?; c) 
Como uma Empresa conceituada de Auditoria tanto no mercado local 
como internacional não constatou a irregularidade?. Nossa torcida é 
que só existam estas perguntas, e que obtenha a Recuperação Judi-
cial o mais rápido possível, o fechamento de uma empresa não deixa 
sequela somente aos seus donos, mas a toda a sociedade.

Mestrado em Economia Política pela PUC/SP e dou-
torado em História Econômica pela USP. Atualmente, é 

professor de Economia na UFGD.

Enrique 
Duarte

As Lojas Americanas 
em Mato Grosso do Sul

Evelyn Thamaris

O rombo bilionário revelado 
nas Lojas Americanas chegou 
como uma verdadeira bomba 
ao mercado. Contudo, muito 
além do cenário financeiro dos 
grandes investidores, o rombo 
na varejista teve efeito dominó, 
atingindo investimentos reali-
zados pela população “civil” 
em instituições financeiras, 
como é caso das “caixinhas” 
do Nubank e ações de outras 
empresas. Teve quem viu o re-
torno de investimentos sumir, 
já outros ficaram com medo 
e conseguiram se antecipar 
para tirar o dinheiro.

A publicitária Gabriela 
Lima Ferreira, de 26 anos, é 
uma das muitas que possuem 
conta no Nubank e utilizavam 
a “caixinha” para manter 
reservas de emergência. Na 
semana passada levou um 
tremendo susto ao se deparar 
como uma série de relatos em 
redes sociais sobre a perda de 
valores mantidos na opção, 
situação essa que estaria 
ligada ao prejuízo bilionário 
da varejista Americanas. 
“Fiquei bem preocupada, com 
tudo que li, principalmente no 
Twitter, chega me deu um frio 
na barriga. Eu morrendo de 
medo, imediatamente acessei 
meu aplicativo do banco e 
movi os valores lá guardados 
para outra conta. Confesso 
que fiquei muito aliviada de 
encontrá-los intactos”, relata 
a jovem com bom humor.

A publicitária conta que 
viu o método como boa alter-
nativa para guardar dinheiro 
de forma prática e segura, 
sendo que ainda obteria um 
lucro interessante. Contudo 
ela revela que não chegou 
a pensar na possibilidade 
de ter prejuízo. “A princípio 
achei que a perda seria do 
valor integral poupado, mas 
depois entendi que se tratava 
do rendimento. Confesso que 
foi algo que me deixou ali-

O mercado financeiro é 
como se denomina todo o uni-
verso que envolve as operações 
de compra e venda de ativos fi-
nanceiros: valores mobiliários, 
mercadorias e câmbio. O am-
biente financeiro mundial vive 
de expectativas, tentando an-
tecipar as ações de empresas, 
governos e consumidores.

De acordo com oeconomista 
Eugênio Pavão, o cenário é 
inconstante. “Quando um fator 
relevante vem à tona, como 
o rombo da loja Americanas, 
existe o estouro da manada, 
quando uma crise afeta a con-
fiança e o pânico faz com que 
os investidores se protejam em 
investimentos como o ouro.” 

O papel do mercado finan-
ceiro é levar capital para quem 
quer investir e pegar recursos 
de que tem sobrando. “Os in-
vestimentos se dividem em 

renda fixa (poupança, CDB, 
debentures, títulos de tesouro, 
etc.) e variável (basicamente as 
ações das empresas). As remu-
nerações podem ser dadas por 
vários indicadores, tais como 
a Taxa Referencial, a Selic, o 
IPVA, IGP-M, CDI.”

Os bancos emitem títulos 
com vencimento em curtíssimo 
prazo, e colocam nas suas car-
teiras de investimentos, são os 
chamados de CDI (Certificado 
de Depósito Interbancário), 
que se tornam um indicador 
de rendimento das operações 
financeiras, pois não podem 
ser vendidos diretamente aos 
investidores. Com vencimento 
diário, o CDI serve para cobrir 
déficits diários dos bancos, ou 
seja, é um empréstimo entre 
instituições financeiras.

A outra opção seria pedir 
dinheiro ao Banco Central, mas, 

além da burocracia, pode levar 
à fiscalização das finanças, que, 
sendo divulgada, coloca em 
risco a confiança do mercado 
na instituição.

“O Nubank, pioneiro em 
banco digital, para manter 
seu crescimento, abriu o ca-
pital para crescer, entretanto, 
os altos juros praticados no 
país fez com que o resultado 
fosse a queda nas ações da 
empresa, colocando em risco a 
confiança nestas instituições”, 
explica Pavão.

Um dos investimentos do 
Nubank, aplicações no fundo 
NU Reserva Imediata, foi for-
temente afetado por ter in-
vestido em papéis da varejista 
Americanas, como um efeito 
dominó, quedas diárias, que 
afetam até as “caixinhas”, que 
têm cerca de 10% investido no 
NU Reserva Imediata.

viada, porém posteriormente 
decepcionada, já que é uma 
boa forma de se fazer o di-
nheiro render.”

O que é a ‘caixinha’?
As “caixinhas” do Nubank 

têm duas modalidades pos-
síveis de investimento: o NU 
Reserva Imediata e RDB (Re-
cibos de Depósitos Bancários). 
Enquanto o segundo rende 
100% do CDI (Certificado de 
Depósito Interbancário), o pri-
meiro tende a render acima 
do fundo.

O mestre em Economia 
Lucas Mikael explica que 
ambos são ditos como seguros, 
de baixo risco e com alto ren-
dimento, e a escolha por um ou 
outro vai depender do perfil do 
cliente e também das preferên-
cias dele como investidor.

“De uma forma geral, as 
caixinhas são resguardadas. 
Mas existe a necessidade dos 
clientes entenderem os riscos 
de cada tipo de investimento: 
quanto maior a expectativa 
de rendimento, maior o risco”, 
salienta o economista.

Em 2023, o fundo soma 1,2 
milhão de usuários e é con-
siderado o maior do país em 
número de investimentos. Se-

gundo os últimos dados apre-
sentados à CVM (Comissão 
de Valores Mobiliários), a car-
teira do NU Reserva Imediata 
tinha cerca de 1% de seu 
patrimônio alocada em duas 
debêntures da Americanas. 
“A crise reduz o preço desse 
título de dívida no mercado 
e ‘come’ o patrimônio do co-
tista”, detalha.

Assim, a carteira, que antes 
entregava ganhos equivalentes 
a 109% do CDI, principal refe-
rência de rentabilidade para 
investimentos em renda fixa, 
chegou a um retorno de 37% 
do CDI nos últimos 30 dias, 
conforme dados do banco.

Ainda conforme informa-
ções da CMV, o Nubank não 
foi o único que sofreu impactos 
negativos. Foram pelo menos 
469 fundos de investimentos 
atingidos. “É importante en-
tender aqui, porém, que nem  
todas as ‘caixinhas’ apresen-
taram abalos pela queda, so-
mente aquelas criadas após 
o mês de dezembro na moda-
lidade NU Reserva Imediata”, 
reitera Mikael. 

Americanas
Com histórico de credibi-

lidade, as Lojas Americanas 

foram por décadas do varejo 
no Brasil, com unidades em 
várias capitais e cidades im-
portantes economicamente 
no país, atendendo com a 
venda de variados produtos. 

Com o advento das vendas 
on-line, a empresa foi uma 
das pioneiras no setor, na 
vanguarda do varejo na-
cional. Com 3,8 mil lojas e 
3 e-commerce, junto com 
a Inbev, GP investimentos, 
América Latina Logística, 
tem o controle de três só-
cios.

A descoberta do rombo 
veio após a empresa identi-
ficar inconsistências em lan-
çamentos contábeis no ba-
lanço. O prejuízo aconteceu 
por meio da operação conhe-
cida como “risco sacado”, 
que em valor atualizado pela 
instituição ultrapassa os R$ 
40 bilhões.

Em Campo Grande, são 
cinco Lojas Americanas, a 
primeira na Rua Dom Aquino, 
outra na Rua 14 de Julho, 
ambas na região central. Ou-
tras duas em dois shoppings 
da Capital (Norte Sul Plaza e 
Shopping Campo Grande) e a 
última loja na Avenida Júlio 
de Castilho.

Crise da varejista afetou mercado financeiro

Andreia Verdélio

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo), considerada a 
inflação oficial do país, subiu 
de 5,39% para 5,48% para este 
ano. A estimativa consta do 
Boletim Focus dessa segunda-
-feira (23), pesquisa divulgada 

semanalmente pelo BC (Banco 
Central), em Brasília, com a 
expectativa de instituições fi-
nanceiras para os principais 
indicadores econômicos.

Para 2024, a projeção da 
inflação ficou em 3,84%. Para 
2025 e 2026, as previsões são 
de inflação em 3,5% e 3,47%, 
respectivamente.

A previsão para 2023 está 

acima do teto da meta de 
inflação que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
CMN (Conselho Monetário 
Nacional), a meta é de 3,25% 
para este ano, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite infe-
rior é de 1,75% e o superior 
de 4,75%.

Nubank tem opção 
para quem quer 
guardar o dinheiro
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Presidentes do 
Brasil, Lula, e da 
Argentina, Alberto 
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Economista avalia vantagens e desvantagens do 
uso da moeda para fluxos comerciais e financeiros

Moeda comum tira 
dependência do dólar, 
mas Brasil pode perder 
controle da taxa de juros

Em Mato Grosso do Sul, 
3.313 empresários aderiram 
ao Simples Nacional

BNDES pode financiar 
gasoduto argentino que liga 
país ao Brasil, diz Lula

Audiência pública vai 
discutir reajuste de 11,36% 
na tarifa de energia
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*Textos e números atualizados nesta tabela não são de responsabilidade do jornal O Estado.
Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 

(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Marina Romualdo

A proposta de criação de 
uma moeda comum para ser 
usada em fluxos comerciais 
e financeiros pode fazer com 
que o Brasil perca a capaci-
dade de controlar sua política 
monetária, apesar de se tornar 
independente do dólar. A nova 
ideia foi declarada pelo presi-
dente do Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), e da Argen-
tina, Alberto Fernández.

“Os países perdem a capaci-
dade de controlar sua política 
monetária, em que acabam 
deixando de administrar a 
inflação, os instrumentos mo-

netários como a taxa de juros 
e entre outros. Outra coisa 
também é que as disparidades 
econômicas entre os países do 
‘bloco’ monetário têm de ter 
limite para dívida interna e o 
déficit”, explica o economista 
Eugênio Pavão.

Em contrapartida, o pro-
fissional destaca os lados 
positivos. “A moeda única é 
uma opção para o conjunto de 
países terem autonomia em 
relação ao padrão monetário 
internacional que é o dólar. 
Se a mudança for consolidada 
e a moeda única for forte, irá 
melhorar sem dúvidas o pa-
drão de vida da população e 

o aumento do consumo. Além 
disso, seria bom também para 
o comércio internacional, mas, 
sem garantias sociais e de em-
pregos, que envolve a questão 
jurídica para uniformização do 
bloco”, destaca.

“Na Europa, o padrão euro 
foi consolidado após décadas 
de negociações, com a criação 
do mercado comum e depois a 
moeda única. Sendo assim, as 
vantagens são ter um poder de 
negociação no mercado mun-
dial, com a negociação mul-
tinacional”, completa Pavão. 

Na década de 1990, o Mer-
cosul previa a consolidação 
da moeda única, mas a viabi-

lidade do bloco foi colocada 
em xeque. “Não é fácil os 
governantes abrirem mão das 
políticas monetária e fiscal, 
sendo que esse é o maior dos 
entraves para a unificação 
monetária. É igual ao ICMS 
(Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços) dos 
estados, em que cada um tem 
a sua legislação e não querem 
abrir mão.” 

Proposta
A possibilidade de uma 

moeda única na América do 
Sul foi levantada pela primeira 
vez em um artigo do ministro 
da Fazenda, Fernando Ha-

ddad, e do secretário-execu-
tivo, Gabriel Galípolo, no dia 5 
de janeiro. 

Em entrevista, Haddad re-
forçou que o governo cogita a 
criação de uma moeda comum, 
mas não única, diferentemente 
do que acontece nos países da 
União Europeia, cujo euro é 
unificado. 

A criação seria para transa-
ções tanto comerciais quanto 
financeiras. Dessa forma, a 
sugestão poderia baratear 
custos operacionais e reduzir 
a dependência do dólar. 

Nessa segunda-feira (23), 
o presidente do Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), se 

reuniu com o presidente da Ar-
gentina, Alberto Fernández, na 
Casa Rosada, sede do governo 
da Argentina.

“Se dependesse se mim, 
a gente teria comércio exte-
rior sempre nas moedas dos 
outros países, para não pre-
cisássemos ficar dependendo 
do dólar”, disse Lula.

“Deus queira que nossos mi-
nistros e presidente de bancos 
centrais tenham a inteligência, 
a competência e a sensatez 
necessária para que a gente 
dê um salto de qualidade nas 
nossas relações comerciais 
e financeiras”, completou o 
presidente. 

CNN Brasil

Ao comentar sobre a pos-
sível ajuda brasileira para 
financiar projetos de in-
fraestrutura, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
citou a disponibilidade 
do BNDES (Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social) para ajudar 
com projetos como o ga-
soduto que levará gás da 
Argentina até outros países, 
como o Brasil.

“Se há interesse dos 
empresários e do governo, 
e nós temos um banco de 
desenvolvimento para isso, 
quero dizer que vamos criar 
as condições para fazermos 
o financiamento que a gente 
puder fazer para ajudar no 
gasoduto argentino”, disse 
Lula durante discurso no 
país vizinho, onde se reuniu 
com o presidente argentino, 
Alberto Fernández.

“Eu tenho certeza de que 
os empresários brasileiros 
têm interesse no gasoduto 
e nos fertilizantes que a 
argentina tem, e no conhe-

cimento científico e tecno-
lógico da Argentina.”

O presidente voltou a falar 
ainda sobre a importância do 
papel do BNDES como finan-
ciador na economia.

“O orgulho que eu tinha 
quando a gente podia finan-
ciar uma obra num país da 
América do Sul (…), porque 
é isso que os países maiores 
têm de fazer, auxiliar os pa-
íses com menos condições 
em determinados momentos 
históricos.”

Moeda comum
No discurso, Lula ainda con-

firmou que Brasil e a Argen-
tina discutem propostas para a 
criação de uma moeda comum.

“O que nós estamos ten-
tando trabalhar agora é que 
nossos ministros da Fazenda, 
cada um com sua equipe eco-
nômica, possa nos fazer uma 
proposta de comércio exte-
rior e de transações entre 
os dois países, que seja feito 
numa moeda comum a ser 
construída com muito de-
bate, muitas reuniões. Isso 
é o que vai acontecer”, disse.

No dia 2 de fevereiro, às 
14 horas, a Aneel (Agência 
Nacional de Energia Elétrica) 
fará em Campo Grande audi-
ência pública para o processo 
de RTP (Revisão Tarifária Pe-
riódica) da área de concessão 
da Energisa-MS, que ocorre 
a cada cinco anos. O índice 
provisório, a ser aplicado a 
partir de 8 de abril de 2023, é 
de 11,36% para consumidores 
de baixa tensão, em que se 
enquadram clientes residen-
ciais e comerciais, e de 2,77% 
para os de alta-tensão, os in-
dustriais. O índice ainda não 
está fechado, uma vez que 
serão levados em conta ou-
tros componentes que podem 
exercer impacto e que ainda 
não foram definidos.

A audiência será no Audi-
tório do Crea-MS, que fica na 
Rua Sebastião Taveira, 268, 
no bairro São Francisco. As 
inscrições de consumidores 
que desejarem se manifestar 
serão feitas no local, das 
13h30 às 14 horas.

Além disso, é possível con-
tribuir remotamente aces-
sando a Consulta Pública 

61/2022 no link disponível no 
site e nas redes sociais do 
Concen. O período de contri-
buição vai até 17 de fevereiro.

“O Concen vai acompa-
nhar os demais componentes, 
por meio da assessoria téc-
nica, e atuar sobre qualquer 
valor que possa retirar do 
cálculo para desonerar o con-
sumidor. É fundamental que 
o consumidor venha e ma-
nifeste como está o serviço 
em seu conjunto, para que 
tenhamos um fornecimento 
de qualidade”, conclama a 
presidente do Concen, Rosi-
meire Costa.

Em 2022
Em abril, a conta de 

energia teve reajuste médio 
de 18,16% para os 1,084 mi-
lhão de consumidores, de 74 
municípios. 

Para os consumidores de 
baixa tensão, como residen-
ciais, o impacto foi de 17,93%. 
Para consumidores de alta-
-tensão, no caso a indústria, 
foi de 18,81%. O consumidor 
rural teve o maior impacto, 
de 25%.

Desde o dia 2 de janeiro, 
os empresários de todo o 
país já podem optar pelo Re-
gime Especial Unificado de 
Arrecadação de Tributos e 
Contribuições devidos pelas 
Microempresas e Empresas 
de Pequeno Porte (Simples 
Nacional). Em Mato Grosso 
do Sul, são 3.313 adesões 
até o momento. O resultado 
final será divulgado em 15 de 
fevereiro de 2023. 

A opção pelo Simples Na-
cional pode ser feita por mi-
croempresas e empresas de 
pequeno porte até o dia 31 de 
janeiro. Os solicitantes não 

podem fazer parte das veda-
ções previstas na Lei Com-
plementar nº 123, de 2006. 

Para as empresas já em 
atividade, a solicitação de 
opção pode ser feita até o 
último dia útil (31/1). Caso 
aceita, valerá a partir de 1° 
de janeiro deste ano (caráter 
retroativo). 

Para empresas em início 
de atividade, o prazo para 
a solicitação é de 30 dias do 
último deferimento de ins-
crição (municipal ou esta-
dual), desde que não tenham 
decorridos 60 dias da data de 
abertura do CNPJ. 

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,162 5,163   +1,12 %
Dólar Turismo R$ 5,300 R$ 5,366 +0,92 %
Euro R$ 5,571 R$ 5,572  +1,13 %
Libra Esterlina R$ 6,367 R$ 6,370   +1,80

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 317,89. 
IBOVESPA (SP): 112.228,39+1.322,38 (+0,71%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  256,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$  242,50
Frango Congelado  R$      7,73 Frango 
Resfriado  R$      7,78
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$    12,20
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  170,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    73,00
*Atualizado: 25/01

Cotações

Poupança 

04/01              0,3575 
05/01              0,3575 
06/01              0,3575 
07/01              0,3575 
08/01              0,3575 
09/01              0,3575 
10/01              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.302,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.302,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 10 DE JANEIRO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.302,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.302,00 até R$ 2.571,29 9  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49 1            14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
04/01            0,5000
05/01            0,5000
06/01            0,5000
07/01            0,5000
08/01            0,5000
09/01            0,5000
10/01            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 23° 32º

São Paulo                  19º           29º

Brasília 18º  28º

Rio de Janeiro 21º  33º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 21°   31°
Dourados    23°   33°
Corumbá               24°             36°
Maracaju        23°         34°
Ponta Porã         22°         31°
Três Lagoas      24°       34°
Mundo Novo            24°        34°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

Umidade relativa do ar
mín.: 56% máx. 86%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Janeiro de 2023
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PaulistaViolência

Especulação

Timão conta com Timão conta com 
apoio da torcida apoio da torcida 
para derrotar o para derrotar o 
Guarani hojeGuarani hoje

Treino do elenco 
corintiano para 

os jogos do 
Campeonato Paulista

ESPORTES

Marina Bufon
Gazeta Press

O Corinthians teve pouco 
tempo para se recuperar do 
empate sem gols contra a Inter 
de Limeira, no  sábado (21). Já 
nesta terça-feira, a equipe co-
mandada por Fernando Lázaro 
recebe o Guarani, na Neo Quí-
mica Arena, a partir das 19h 
(de MS).

Se o Timão ainda não conse-
guiu vencer fora de casa (uma 
derrota e um empate até agora), 
em casa a história é outra. 
Contra o Água Santa, na última 
quarta-feira, a dupla de ataque 
formada por Róger Guedes e 
Yuri Alberto foi bem e fez 3 a 0.

A ideia é seguir no mesmo 
caminho e ir para o clássico 
contra o São Paulo, no domingo 
seguinte, com moral. A dúvida 
para o confronto é Giuliano, 
que sofreu uma forte entrada de 

Léo Duarte, da Inter de Limeira. 
Maycon e Fausto, de fora da úl-
tima rodada, podem voltar.

O Guarani de Mozart Santos 
também vem de um empate 
sem gols, mas contra o Ituano. 
A equipe soma quatro pontos 
e está em segundo lugar de 
seu grupo, mesma situação do 
Timão no grupo C.

Já o  meio-campista Paulinho 
está prestes a ficar à disposição 
para atuar no Corinthians nova-
mente. O jogador, que não joga 
desde maio do ano passado, está 
em fase final do seu cronograma 
físico e deve voltar a ser relacio-
nado em breve.

Segundo apurado pela “Ga-
zeta Esportiva”, o meia res-
ponde muito bem aos estímulos 
nesta etapa de sua recuperação 
pós-cirurgia. Ele rompeu o liga-
mento cruzado anterior do jo-
elho esquerdo no dia 1º de maio 
de 2022, em partida contra o For-

taleza, na Neo Química Arena. O 
período fora dos gramados está 
dentro do previsto inicialmente.

Ainda assim, há dúvida se 
ele estará à disposição já nesta 
semana. O Corinthians tem 
um compromisso nesta terça, 
contra o Guarani, quando seu 
retorno é visto como improvável, 
e no domingo, no clássico contra 
o São Paulo, quando ele pode 
figurar no banco de reservas.

Fontes ouvidas pela repor-
tagem afirmam que o retorno 
definitivo mais provável será no 
jogo após o Majestoso, ou seja, 
no confronto contra o Botafogo-
-SP, no dia 5 de fevereiro.

Em sua apresentação oficial, 
no último dia 11 de janeiro, o 
técnico Fernando Lázaro havia 
esclarecido que Paulinho re-
tornaria em “duas ou três se-
manas”. Naquela ocasião, havia 
sido o primeiro dia que ele tinha 
treinado com os companheiros.

Eder Traskini e Lucas Musetti Perazolli
UOL/Folhapress

O português Abel Ferreira é 
reconhecido por muitos como 
o principal técnico em ativi-
dade no Brasil, mas seu tem-
peramento faz a CBF (Confede-
ração Brasileira de Futebol) ter 
ressalvas em convidá-lo para o 
cargo de treinador da seleção 
brasileira, segundo apurou o 
UOL.

O presidente Ednaldo Rodri-
gues busca uma unanimidade 
para substituir o técnico Tite 
no ciclo da Copa de 2026. A 
prioridade é um europeu da 
primeira prateleira, com os 
brasileiros como plano B.

O temperamento de Abel é 
visto como preocupante para 
assumir o posto de maior 
pressão do futebol do país. 
Mais do que os cartões ama-
relos na beira do gramado, o 
português já entrou em conflito 
com a imprensa diversas vezes 
durante entrevistas coletivas.

A CBF não vê Abel como 
um nome “unânime e inques-
tionável”. Mesmo com tantas 
conquistas no Palmeiras, a 
entidade não vê no português 
unanimidade semelhante à que 
teve Tite, entre torcedores e 
imprensa, quando assumiu o 

Thiago Arantes
 UOL/Folhapress

Daniel Alves foi trans-
ferido na manhã de ontem 
(23) para a prisão de 
Brians 2, a poucos metros 
de Brians 1, onde estava 
preso de forma provisória 
desde a sexta-feira (20). 
A decisão foi tomada pela 
Secretaria de Medidas Pe-
nais, Reinserção e Atenção 
à Vítima do Departamento 
de Justiça da Catalunha.

A transferência acon-
teceu por motivos de segu-
rança: Brians 2 tem cerca 
de 80 detentos por módulo, 
contra quase 200 de Brians 
1. A ideia das autoridades 
de Justiça é reduzir o im-
pacto da presença do bra-
sileiro na rotina normal de 
funcionamento da prisão. 
Em uma unidade com 
menos presos, a tarefa fica 
mais fácil.

O departamento afirma 
que a transferência não 
foi decidida para dar pri-
vilégios ao jogador, mas a 
fim de evitar mudanças na 
rotina dos demais detentos. 
Na nova prisão, Dani Alves 
passará novamente pelos 
procedimentos de triagem, 
aos quais já foi submetido 
na sexta-feira: fotos, exame 
médico e impressões di-
gitais.

A prisão de Brians 2 
foi construída em 2007, 
dez anos depois que a de 
Brians 1. Ambas estão no 
município de Sant Esteve 
Sesrovires, a cerca de 40 
km de Barcelona.

Além de ser mais nova, 
a penitenciária de Brians 
2 possui celas com mais 
estrutura e chuveiros in-
dividuais. A transferência 
também tem como objetivo 
dificultar o acesso de ou-
tros detentos à rotina do 
brasileiro. Nos próximos 
cinco dias, a direção do 
presídio decidirá em qual 
módulo Daniel Alves ficará 
enquanto espera julga-
mento.

Por segurança, 
Daniel Alves 
é transferido 
de presídio Em casa, Em casa, 

Corinthians Corinthians 
busca segunda busca segunda 
vitóriavitória

Rodízio vai continuar, afirma técnico
Na sua terceira partida no 

ano, o Corinthians apresentou 
mais uma vez oscilação em 
campo. Embora tenha optado 
por poupar jogadores por conta 
do desgaste inicial pelo acúmulo 
de jogos, o técnico Fernando 
Lázaro disse que vai mudar 
a escalação sempre que for 
necessário para preservar os 
atletas. Como fazia o ex-técnico 
do Timão, Vítor Pereira.

“É impossível uma manu-
tenção constante do mesmo 
time. Ainda mais neste início 
de temporada, com muitos jogos 
e pouco espaço de tempo. As 
mudanças são ainda mais ne-
cessárias, esse equilíbrio, para 
não perder os atletas ao longo 
da temporada, isso custa muito. 
A partir do momento que você 
perder os atletas, isso sobrecar-
rega [o elenco]”, disse Fernando 
Lázaro. (Com UOL)

De novo, 
Rogério Ceni 
pede reforços

O técnico Rogério Ceni 
voltou a pedir reforços 
para “fechar o elenco” 
após o empate sem gols 
com o Palmeiras, ante-
ontem, pela terceira ro-
dada do Campeonato 
Paulista. O treinador do 
São Paulo mais uma vez 
alertou para a necessi-
dade de ter substitutos 
para Welington e Calleri 
na lateral esquerda e no 
ataque, respectivamente.

“Se o clube conse-
guir trazer alguns joga-
dores para ocupar de-
terminadas funções, vai 
ajudar bastante. Se a 
gente perde o Welington 
hoje, quem dá as carac-
terísticas do Welington na 
lateral esquerda? Se o 
Calleri sai do jogo, quem 
consegue segurar a bola 
no ataque?”, questiona o 
treinador.  

“Me dou superbem 
com todos da diretoria, 
converso com eles sobre 
isso todos os dias. Peço 
a eles isso. Precisamos 
trazer com certa ur-
gência. Se não é o Rafinha 
que torce o tornozelo, é 
o Welington, como fa-
zemos? Se acharmos uma 
oportunidade, mesmo que 
não seja o jogador ideal, 
vamos tentar contratar”, 
disse Rogério Ceni.

cargo na seleção, por exemplo.

O que está por trás
Ednaldo quer um treinador 

que aproxime a seleção do povo 
brasileiro e tem dúvidas sobre 
se isso ocorreria com Abel Fer-
reira no comando da equipe.

Carlo Ancelotti, Zinedine 
Zidane, Luis Enrique e José 
Mourinho são os quatro alvos 
prioritários da CBF neste mo-
mento. Ancelotti já sinalizou 
desejo de seguir no Real Ma-

drid (ESP), mas Ednaldo quer 
se reunir pessoalmente com o 
italiano.

A CBF não quer “descer” 
para a segunda prateleira da 
Europa e, se não fechar com 
nenhum dos nomes do quarteto 
citado, deve recorrer a treina-
dores brasileiros. Nomes como 
Dorival Jr., Cuca, Mano Me-
nezes e Fernando Diniz são co-
mentados na CBF, mas nenhum 
deles traria o efeito de unani-
midade buscado pela entidade.

Temperamento de Abel é 
visto com ressalva na CBF

Rodrigo Coca/Ag. Corinthians

Técnico Abel Ferreira 
durante jogo com o São 
Paulo, domingo (22), no 
Allianz Parque
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O Sul-Mato-Grossense começou com vitórias dos 
mandantes, no domingo. O Crec bateu a Serc por 2 a 0, no 
Estádio Laertão, em Costa Rica. Cristian marcou os gols 
da Cobra do Norte, sendo um de pênalti, e está a um de 
se igualar ao Tainha, que marcou 59 gols na história do 
Estadual. No time de Chapadão do Sul, o goleiro Renan 
evitou o placar mais dilatado e até defendeu a primeira 
cobrança de pênalti, lance invalidado pois teria se adiantado 
antes da cobrança. Já o Dourados superou a Aquidauanense, 
por 1 a 0, no Douradão, com gol de Jair. A partida marcou 
a liberação do estádio para a torcida. Aproximadamente 
mil pessoas, segundo informações locais, estiveram na 
reabertura do maior estádio do interior de Mato Grosso 
do Sul, que hoje está apto a receber no máximo 2,5 mil 
torcedores. (LS, com Jovem Sul News)

A Seleção Masculina de Handebol encerrou a sua 
participação no Campeonato Mundial da modalidade, 
disputado na Suécia e na Polônia. Em seu último jogo no 
torneio, no domingo (22), o Brasil abriu uma boa vantagem 
contra a Islândia, mas sofreu a virada no segundo 
tempo, perdendo o jogo por 41 a 37. Anteriormente, no 
início da rodada, a Hungria derrotou Cabo Verde por 42 
a 30, selando a eliminação brasileira. Com o revés na 
partida, a seleção brasileira se despede do Mundial com 
duas vitórias, um empate e três derrotas em seis jogos 
disputados. O Brasil deve encerrar a competição com o 17º 
lugar na classificação geral. (Do Olimpíada Todo Dia)

Na 3ª etapa da temporada 2022/2023 do Circuito Mundial 
de Rugby Sevens feminino, as Yaras venceram no domingo 
(22) a seleção da Papua Nova Guiné, por 41 x 7, e encerraram 
na 10ª colocação na busca por uma das 4 vagas para os Jogos 
Olímpicos de Paris, em 2024. Com a vitória, as brasileiras 
voltaram a enfrentar a Espanha, que havia vencido a seleção 
canadense por 7 x 0. As espanholas logo abriram 12 x 0 
contra o Brasil. No segundo tempo, as brasileiras reagiram e 
empataram a partida (12 x 12) com dois tries em velocidade, 
criados desde o campo de defesa, com Thalia e Gabi. Foi o 12º 
try de Thalia no Circuito 2022-23, entrando para o Top 10 da 
artilharia. Mas o placar final foi 17 x 12 para as europeias. 
Com o resultado, o Brasil ocupa agora a 11ª colocação geral 
na temporada. (Com assessoria)

Mandantes vencem em abertura do Estadual 

Brasil se despede do Mundial de Handebol 

Yaras seguem distante de vaga olímpica 

- Futebol Brasileiro
18h – Gaúcho: Juventude x São 
Luiz – Premiere
19h – Paulista: Corinthians 
x Guarani – Paulistão Play e 
Premiere
19h30 – Baiano: Itabuna x 
Juazeirense – YouTube (TVE)
20h10 – Carioca: Bangu x 
Flamengo – Band, BandSports e 
Dale App

- Futebol Europeu
13h30 – Alemão: Schalke 04 x 
RB Leipzig – Onefootball
15h30 – Alemão: Bayern de 
Munique x Colônia – Onefootball
15h30 – Alemão: Hertha Berlin x 
Wolfsburg – Onefootball
15h30 – Alemão: Hoffenheim x 
Stuttgart – Onefootball
15h45 – Copa da Inglaterra: 
Accrington x Boreham Wood – 
Star+
15h45 – Italiano: Lazio x Milan – 
ESPN4
16h – Copa da Liga Inglesa: 
Southampton x Newcastle – ESPN

- Futebol das      
Américas
18h – Sul-Americano Sub-20: 
Uruguai x Venezuela – SporTV
20h30 – Sul-Americano Sub-20: 
Chile x Bolívia – SporTV

- Futebol Feminino
14h – Espanhol: Athletic Bilbao x 
Levante – YouTube 
15h – Espanhol: Betis x Alhama 
– YouTube 
16h – Espanhol: Valencia x 
Villarreal – YouTube 

- Basquete
20h30 – NBA: Boston Celtics x 
Miami Heat – Prime Vídeo

- Hóquei no Gelo
22h – NHL: Colorado Avalanche x 
Washington Capitals – ESPN3

-  Tênis
4h – Australian Open: quartas de 
fi nal – ESPN2
20h – Australian Open: quartas 
de fi nal – ESPN2

Veja na TV Às 18h, Superliga Feminina de Vôlei: 
Sesi Bauru x Minas, no SporTV2

Sesi Vôlei Bauru

Reprodução

Fonte: Esporteemidia.com

Carioca

Copa SP Júnior

Vôlei de praia

Flamengo volta a 
campo nesta 
terça para jogo 
com o Bangu

Gazeta Press

O Flamengo teve boa exi-
bição e goleou o Nova Iguaçu 
por 5 a 0. O técnico Vítor Pe-
reira colocou em campo uma 
equipe com alguns reservas 
no Maracanã. Ao que parece, 
o treinador vai manter a es-
tratégia nesta terça-feira (24), 
contra o Bangu, às 20h10 (de 
MS), no Raulino de Oliveira, 
em Volta Redonda (RJ), pela 
quarta rodada do Campeonato 
Carioca.

“É uma semana importante, 
porque se aproxima de uma 
final. No próximo jogo, prova-
velmente teremos um misto, 
até porque acreditamos na se-
gunda equipe também”, disse. 
O Flamengo terá sua primeira 
disputa por título no fim de 
semana. Os rubro-negros en-
frentam o Palmeiras, no sá-
bado (28), em Brasília, pela 
Supercopa do Brasil.

Depois do jogo com o Nova 
Iguaçu, o técnico Vítor Pe-
reira elogiou a equipe, mas 
minimizou o placar elástico. 
“O resultado não é o mais 
importante, porque o nível das 
equipes é diferente. Gostei do 
espírito da equipe, dos que 
jogaram e dos que ficaram de 

Luciano Shakihama

A sul-mato-grossense Vic-
toria Lopes começou 2023 no 
lugar mais alto do pódio. Em 
Rancagua, no Chile, ao lado da 
sergipana Tainá, ela venceu a 
primeira etapa do Circuito Sul-
-Americano de Vôlei de Praia, 
encerrado no fim de semana. 

Na final feminina, as bra-
sileiras mantiveram a inven-
cibilidade em areias chilenas 
ao superarem as paraguaias  
Erika Mongelos e Michelle Va-
liente, por 2 sets a 0, parciais 
de (21/17 e 21/13).

“Estamos muito contentes 
de iniciar a temporada desta 
maneira, com uma medalha 
de ouro. Conseguimos um bom 
ritmo de jogo, o que nos pre-
para para as próximas compe-
tições”, disse Tainá, de acordo 
com o site da CSV (Confede-
ração Sul-Americana de Vo-
leibol). Elas se preparam para 
as etapas de circuitos mundiais 
e miram subir de posição nos 
rankings nacional e interna-
cional. Na semifinal, o time de 
Vic precisou de três sets para 

O América-MG carimbou a 
classificação para a final da 
Copa São Paulo de Futebol Jú-
nior na noite de domingo (22) ao 
derrotar o Santos, em plena Vila 
Belmiro, por 3 a 0, com os gols 
marcados pelo atacante Luan 
Campos. Curiosamente, no ano 
passado, o time mineiro havia 
sido eliminado na semifinal ao 
perder para o clube santista 
pelo mesmo placar.

O time mineiro não chegava 
a uma final de Copa SP desde 

1996, quando foi campeão 
diante do Cruzeiro. Na decisão, 
o adversário será o Palmeiras, 
que bateu o Goiás por 2 a 1. A 
final será amanhã (25), às 14h30 
(de MS), no Estádio do Canindé.

O Santos entrou motivado 
por atuar na Vila Belmiro, mas 
levou um balde de água fria do 
América-MG. Aos 18 minutos, 
Luan Campos cobrou falta com 
perfeição e abriu o placar. E a 
noite era mesmo do camisa 7.

Luan Campos voltou a 

marcar aos 43 minutos. Após 
saída de bola da defesa do 
Santos, Lucas Campos recebeu 
de Adyson, saiu de cara para o 
gol e mandou a bola no fundo 
das redes. Quem também se 
destacou foi o goleiro Cássio, 
que fez defesas sensacionais 
para levar o América ao inter-
valo com 2 a 0 no placar.

No segundo tempo, o Amé-
rica decretou a vitória e con-
sequentemente a classificação 
aos 11 minutos. Luan Campos 

avançou pela esquerda, cortou 
para o meio e chutou para fazer 
mais um. A bola quicou no gra-
mado e acabou enganando Edu 
Araújo.

Apesar do resultado nega-
tivo, a torcida do Santos conti-
nuou a empurrar e o time tentou 
diminuir, principalmente com 
Wesley Patati, mas Cássio con-
tinuou a fazer grandes defesas. 
Com isso, o América conseguiu 
confirmar a vaga para a tão 
sonhada decisão. (Com FPF)

fora. É um espírito de grupo. 
Deu para equilibrar a minu-
tagem, à procura de mais solu-
ções. Tivemos algumas coisas 
bem feitas, outras precisamos 
melhorar. Satisfeito com o jogo 
e com os gols, além de não 
termos sofrido”, avaliou o trei-
nador.

Vítor Pereira afirmou 
que seu objetivo é evoluir a 
parte defensiva do Flamengo 
visando duelos com equipes 
mais fortes. “Em termos ofen-
sivos, essa equipe, se bem 
estimulada, eles têm capaci-
dade para criar problemas 
para qualquer equipe. O meu 
desafio é fazer essa equipe 
defender bem em todos os 
momentos, quando perdermos 
a bola. Esse balanço defen-
sivo exige uma agressividade 
quando perdemos a bola, ter 
gente na zona da bola para 
pressionar. Isso tem de ser 

algo automático para eles”, 
comentou.

Diniz elogia Fluminense, mas...
O Tricolor Carioca manteve 

os 100% de aproveitamento 
no Estadual ao vencer o Ma-
dureira, com gol de Atias. No 
entanto, a vitória em Cariacica 
(ES) veio com doses de sustos. 
O técnico Fernando Diniz falou 
sobre a atuação da equipe e 
admitiu que os tricolores pode-
riam ter saído de campo com 
um resultado negativo.

“Acho que o time fez um 
primeiro tempo, até os 30, 35 
minutos, excelente. Depois a 
gente cedeu alguns espaços 
que não deve ceder ao Ma-
dureira, e eles tiveram mais 
chances do que deveria, no 
primeiro e no segundo tempo. 
Esse é o ponto negativo do 
jogo. A produção ofensiva foi 
muito boa, mas cedemos al-

guns espaços que não pode 
ceder”, disse.

Diniz destacou que vai tra-
balhar para o Fluminense 
não ficar tão exposto às 
chances de gol dos adver-
sários. “Tem duas maneiras 
de ceder chances: ou você 
cede porque comete algumas 
falhas, ou as chances acon-
tecem porque o adversário 
conseguiu elaborar bem o 
jogo e tem qualidade. Todos 
os adversários têm, o Ma-
dureira também tem, mas a 
maioria das chances hoje do 
Madureira foi por algum des-
cuido nosso”, declarou.

O Fluminense volta a 
campo na quinta-feira (26) 
contra o Boavista, no estádio 
do Maracanã, no Rio de Ja-
neiro. Fernando Diniz ainda 
não confirmou se vai escalar 
novamente a equipe alterna-
tiva no meio de semana.

América-MG domina o Santos e vai à fi nal com o Palmeiras

No Chile, Victoria obtém seu primeiro pódio do ano

derrotar as equatorianas  Ka-
relys Simisterra e Ariana Vilela 
por 21/13, 18/21 e 15/7.

A dupla do Equador ter-
minou em quarto lugar, ao 
perder para as chilenas Fran-
cisca Rivas e Chris Vorpahl por 
2 sets a 0 (21/11 e 21/19).

No masculino, o campo-
-grandense Saymon não teve 
a mesma performance. Ao lado 

do capixaba Vinicius Freitas, 
ele parou na semifinal. No jogo 
que valia a vaga para a decisão 
da etapa, os brasileiros caíram 
para os argentinos Nicolas e 
Tomas Capogrosso, por 2 sets 
a 1 (15/21, 21/11 e 15/7). 

Na disputa do terceiro lugar, 
o sul-mato-grossense levou a 
melhor no duelo brasileiro. 
Diante de Felipe e Gabriel, vi-

tória por 2 sets a 0, com 21/16 
e 21/18). O ouro ficou com os 
primos Esteban e Marco Gri-
malt. Com o apoio da torcida, 
os chilenos bateram os algozes 
da equipe de Saymon com par-
ciais de 22/20 e 21/14. 

A 2° etapa do Sul-Americano 
será disputada entre os dias 10 
e 12 do mês que vem, nas areias 
de San Juan, Argentina.

VP indica time misto VP indica time misto 
de olho no Palmeirasde olho no Palmeiras

Everton 
Cebolinha deve 

ser escalado esta 
noite para jogo 

de Estadual

 Tainá e Vic, 
ao centro, em 
premiação do 

Circuito Sul-
Americano

Marcelo Cortes/CRF

CSV



Trajetória 
Aos 34 anos, ator, professor 
e diretor de teatro formado 
pela Anhembi-Morumbi SP

‘Pantanal’ 
André participou do remake 
da novela global gravada 
no Estado no ano passado 

Reprodução Instagram
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O maior 
desafio do 
artista é 
sobreviver a 
tudo! É estar 
presente e 
preencher  
a cena  
com vida!
André Tristão, ator

    C1Campo Grande-MS | Terça-feira, 24 de janeiro de 2023ARTES&LAZER

Méri Oliveira

O ator André Tristão teve um 2022 bastante movimentado, prolífico e de sucesso. Agora, 
completando 20 anos de teatro e dando sequência às boas vibrações do ano passado, o 
artista estreia o espetáculo “Eu Preciso que Vocês Me Escutem”, com entrada gratuita, 
no próximo sábado (28), às 20h, no Armazém Cultural, em Campo Grande, que trata da 
presença cênica em espaços arquitetônicos, além de dar atenção especial aos deficientes 
visuais e ter tradução em libras e audiodescrição. Ao todo, serão seis dias de apresentação.

O ator falou com exclusividade ao jornal O Estado sobre o espetáculo que leva ao palco, 
além do debate sobre borramentos das fronteiras entre as linguagens  artísticas, como dança 
e teatro, também a ocupação e interação da obra com espaços arquitetônicos de Campo 
Grande, a partir do estudo da presença cênica e de treinamentos corporais por meio de 
uma técnica específica, e, ainda, sobre a carreira. 

“É um espetáculo que tem o teatro como suporte, porém trago pra cena a discussão sobre 
o borramento das fronteiras entre as linguagens dança/teatro. Além disso, trago o audiovisual 
e a arquitetura para essa pesquisa e assuntos relacionados à vida, morte e metalinguagem.”

O projeto acaba sendo, de certa forma, uma celebração da trajetória do diretor. “Este ano 
completo 20 anos desde que comecei a fazer teatro e, juro, entrar nesse universo foi espetacular. 
Foi a única coisa que comecei a fazer na vida e não parei... É uma delícia olhar pra trás e ver 
o caminho que percorri e as pessoas que tive a oportunidade de trocar ao longo desses anos!  
Muito desafios, muitas descobertas, encantamentos e decepções, vivências que fazem o 
artista que eu sou hoje. Além disso, meu encontro com a dança se deu de uma forma muito 
gostosa por meio da técnica Klauss Vianna, que é uma técnica de Dança e Educação So-
mática, e que conduz esse trabalho!”

Sobre isso, o ator e preparador vocal Ewerton Goulart comenta a respeito do texto 
dele, utilizado por Tristão na peça. “O André é um dos poucos artistas atores de Campo 
Grande que tem formação em Klauss Vianna, que é uma referência nacional em dança 
e teatro. Essa junção dos nossos trabalhos,  para mim, tem essa potencialidade. 
E esse texto meu – que é um fragmento de um texto meu, na verdade –, que ele 
está utilizando nesse espetáculo, eu construí, a princípio, para o exercício de 
teatro, para trabalhar a espontaneidade dos atores, para trabalhar elementos 
do inconsciente.”

“Eu acho que é justamente isso que é a busca da minha pesquisa, de 
trazer aquilo que é mais profundo, do mais inconsciente, a partir desse 
texto. E que o texto que o André está construindo também, em cima do 
meu, e em cima de outros fragmentos, tem muito a ver com isso.”

A escritora Raquel Naveira mostra-se encantada com o trabalho do ator. 
“André é um excelente ator e dramaturgo, com formação em teatro. Assisti 
inclusive à sua apresentação de fim de curso na Universidade Anhembi-
-Morumbi, em São Paulo. André tem se debruçado sobre textos meus e de 
minha filha Letícia Naveira em vídeos e esquetes muito instigantes. Essa 
passagem de uma linguagem a outra é rica, revela sensibilidade, joga luzes, 
provoca dialogismos. Desejo um bom espetáculo a todos.”

Acessibilidade e interação
Tristão explica que a importância da adaptação de um espetáculo desses 

no teatro é proporcionar a fluência no convívio de pessoas com deficiência e 
pessoas sem deficiência. 

“Às vezes observamos a inclusão como algo ‘exclusivo para’... E não de fato 
inclusivo. Isso acaba fazendo com que as comunidades [de deficientes e não defi-
cientes] não interajam. A ideia é poder é fazer com que essa interação aconteça.”

O diretor relembra a época em que foi professor de deficientes visuais. “Por ter 
trabalhado com um tempo no CAP-DV MS (Centro de Apoio Pedagógico ao Deficiente 
Visual), tive a oportunidade de conviver com pessoas cegas e com baixa visão.  A partir 
disso, meu trabalho foi enriquecido e pude explorar com meu aluno, na época, as des-
crições exatas e necessárias para a compreensão de quem não enxerga com os olhos.” 

Sobre a técnica empregada à atuação no espetáculo, André comenta. “A Técnica 
Klauss Vianna trabalha com a pesquisa do corpo a partir de um movimento sensível com 
uma escuta presente. Então a fala, a condução, necessitam de uma precisão cinestésica, 
o que auxilia muito na troca com pessoas cegas e com baixa visão”, detalha.

Sobre a percepção das reações do público e as sensações que isso proporciona a ele, o ar-
tista afirma que foca “no agora” em cada performance. “Nesse espetáculo trabalho muito com 
o momento presente! O que faz com que eu reaja a partir daquilo que me é dado! A narrativa 
do tempo presente emprestada do 'Núcleo Fuga!' para essa pesquisa e a labilidade do que foi 
construído faz e fará com que cada dia eu viva o trabalho de forma nova, fresca, presente!”

Projeto
O solo, que está sendo produzido desde setembro de 2022, tem direção de movimento da 

renomada professora doutora Jussara Miller (SP); assistência de direção de movimento de 
Dora de Andrade (MS), textos de Giordano Castro (PE), Raquel Naveira (MS) e Ewerton 
Goulart (MS); provocação de cena de Ligia Prieto (MS); produção audiovisual de Helton 
Pérez (MS) e produção musical de Julio Queiroz.

As apresentações serão gratuitas e contarão com audiodescrição e interpretação em libras 
(Linguagem Brasileira de Sinais), recursos de acessibilidade para pessoas cegas e surdas. 

Oficinas 

Além das apresentações, também serão realizadas duas oficinas, uma no sábado (28), e 
outra em 5 de fevereiro, sempre das 9h às 12h, no Armazém Cultural. 

Segundo Tristão, a proposta é de que os participantes vivenciem a pesquisa que ele 
realizou para a criação do espetáculo “Eu Preciso que Vocês Me Escutem”; que é o estudo 
da presença corporal, da presença cênica em espaços arquitetônicos. 

As oficinas são voltadas para a comunidade acadêmica (cursos de Teatro e Dança, Artes 

Visuais, Audiovisual e Arquitetura e Urbanismo), artistas de dança e de teatro, e para a 
comunidade de deficientes visuais; culminando em dois atos performáticos que serão desen-
volvidos no espaço em que o espetáculo será encenado. As inscrições devem ser realizadas 
pelo link: https://forms.gle/yJ7fVGRfLVvHhHfx7. 

No teatro e no audiovisual
André Tristão tem 34 anos e é ator, professor e diretor de teatro. Formou-se em Teatro 

pela Universidade Anhembi-Morumbi e em Técnica Klauss Vianna pela PUC de São Paulo. 
Atualmente divide seu tempo e trabalha entre São Paulo e Campo Grande. Na capital sul-
-mato-grossense foi integrante do Teatral Grupo de Risco por oito anos, e coordenou o 
Núcleo Experimental de Teatro da UFMS. 

No audiovisual trabalhou no longa-metragem “Não Eu”, na websérie “Simão Morto”, no 
longa-metragem “Madalena”, no curta-metragem “Metástase” de Iulik de Farias e, mais 
recentemente, no remake da novela “Pantanal”, da Rede Globo. Atualmente é brincante de 
teatro na Casa de Ensaio e atua ministrando oficinas de teatro, dança e educação somática.

SERVIÇO: O espetáculo “Eu Preciso que Vocês Me Escutem”, encenado por André Tristão, será apresentado 
gratuitamente nos dias 27, 28 e 29 de janeiro, e 3, 4 e 5 de fevereiro, às 20 horas, no Armazém 
Cultural (Avenida Calógeras, 3.065, Centro). Os ingressos para as apresentações podem ser reservados 
antecipadamente pelo site www.sympla.com.br/evento/eu-preciso-que-voces-me-escutem/1853150. 
As inscrições para as oficinas podem ser feitas pelo link https://forms.gle/yJ7fVGRfLVvHhHfx7. Mais 
informações podem ser obtidas em linktr.ee/euprecisoquevocesmeescutem e pelo WhatsApp (67) 99988-
1807.

“Eu preciso 
que vocês  
me escutem”
Com tradução em libras e audiodescrição, ator 
André Tristão estreia solo com proposta inclusiva

Arquivo pessoal
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Produção do ‘BBB’ cresce ao mostrar que 
vale meter a colher em briga de casal

Carla Diaz é a nova 
madrinha de bateria 
da escola de São Paulo

Reality

Apresentadora Carnaval 
Re

pr
od

uç
ão

Eduardo Knapp/Folhapress

Programa agiu rápido com alerta de Tadeu Schmidt aos participantes Gabriel Tavares e Bruna Griphao
Folhapress

Em sua 23ª edição, e já 
tendo presenciado casos simi-
lares antes, o “BBB” agiu rá-
pido e de modo acertado para 
frear o que já se configura um 
relacionamento abusivo entre 
Gabriel Tavares e Bruna Gri-
phao, tendo a moça como uma 
vítima incapaz de perceber a 
situação, como acontece nor-
malmente na vida real, digo, 
fora da casa da Globo.

Tadeu Schmidt foi curto e 
objetivo na sua intervenção: 
repetiu frases que apontam 
para esse quadro e reações 
de outros participantes na 
convivência com o casal, para 
dizer que certas coisas não 
são aceitas “nem de brinca-
deira em uma relação afetiva”. 
“Estou aqui para fazer um 
alerta antes que seja tarde”, 
começou Schmidt.

Antes que alguém diga 
que Boninho, o maestro do 
reality, não faça nada além 
de sua obrigação, aí está 
Emily Araújo, vencedora 
do “BBB 17”, para para-
benizar a Globo e lembrar 
em suas redes sociais que 
nem sempre foi assim – ela 
mesma foi vítima de situação 
similar, que só mereceu clara 
intervenção do programa 
quando ela esteve à beira de 
uma agressão física.

Motivos 
A Globo tem bons motivos 

para aproveitar o assunto 
até como um merchandising 
social. É altamente eficiente 
discutir isso num reality show, 
muito mais do que em um 
telejornal ou novela, porque 

Personalidade habitué do 
carnaval do Rio como musa 
e destaque da Grande Rio, 
Carla Diaz vai estrear na 
folia de São Paulo. A atriz 
foi convidada para ser ma-
drinha de bateria da escola 
de samba Estrela do Terceiro 
Milênio e dividiu a novidade 
com os fãs no Instagram, na 
noite desse domingo (22). 
“Que honra! Não existe outra 
palavra para definir. Que pri-
vilégio receber esse convite. 
Em êxtase desde o primeiro 
contato. É a realização de 
um sonho!!!”, escreveu na 
legenda de um vídeo.

Logo depois, a assessoria 
de imprensa da também ex-
-BBB confirmou a informação 
e revelou que o convite veio 
do presidente e fundador da 
agremiação, Silvio de Aze-
vedo, mais conhecido como 

“Silvão”. “Ela é a cara da 
escola e adorou o nosso con-
vite. Será uma parceria de 
sucesso, com estreia dupla: 
ela no carnaval de São Paulo e 
nós no Grupo Especial”, disse.

Carla, que nasceu em São 
Paulo, mas nunca tinha des-
filado em uma agremiação 
paulistana, não escondeu a 
emoção por ter sido escolhida 
para estar à frente dos rit-
mistas da Pegada da Coruja 
(as baterias das escolas de 
samba têm nomes escolhidos 
pelos componentes), do 
bairro Grajaú, Parque Amé-
rica, zona sul de São Paulo.

“A minha paixão por essa 
grande festa sempre foi de 
conhecimento público. O car-
naval tem tudo a ver comigo. 
Estou feliz demais e recebi 
esse convite”, comemorou a 
atriz. (Folhapress)

Sabrina Sato exala uma 
aura eletrizante. De volta à 
TV Globo como jurada do rea-
lity show “The Masked Singer 
Brasil”, ao lado de Mateus 
Solano, Taís Araújo e Edu-
ardo Sterblitch, a ex-Record 
agora vai tentar adivinhar 
quem são os cantores miste-
riosos escondidos dentro de 
fantasias superelaboradas. A 
terceira temporada do reality 
show musical, que estreou no 
domingo (22), marca seu re-
torno ao canal aberto da Globo 
depois de quase 20 anos longe 
da emissora.

Foi depois de desistir da 
faculdade de Dança no Rio 
de Janeiro para cursar Jor-
nalismo em São Paulo que a 
então anônima Sabrina Sato 
Rahal escolheu, em 2001, virar 
dançarina do “Domingão do 
Faustão”. O programa a levou 
a fazer pontas em novelas e 
entrar para o elenco da ter-
ceira edição do “Big Brother 
Brasil”, em 2003. Sabrina diz 
que enfrentou resistência da 
família. À época, afinal, o re-
ality não alavancava a vida de 
seus participantes como hoje. 

Seu carisma a levou intacta 
até o oitavo paredão, quando 
foi eliminada numa disputa 
contra Dhomini Ferreira, o ven-
cedor daquela edição. “Tão 
bonitinha. Mas, além de suas 
curvas, com todo o respeito, e 
seu sorriso alucinante, a gente 
começou a ver que tem uma 
pessoa muito legal morando aí 
dentro, né?”, discursou antes 
da eliminação Pedro Bial, para 
quem Sabrina virou xodó do 

O primeiro paredão do 
“BBB 23” começou com 
muita emoção e já está 
formado. Bruna Griphao 
e Larissa indicaram Key 
Alves e Gustavo.

Aline Wirley e Bruno, 
os anjos da semana, imu-
nizaram Amanda e Cara 
de Sapato, sendo assim, 
os dois não puderam ser 
votados pelos outros par-
ticipantes.

A dupla mais votada 
pela casa foi Fred Nicácio 
e Marília, que teve direito 
ao contragolpe, puxando 
mais dois brothers para a 

berlinda, que foram Gabriel 
Tavares e Paula.

Na prova bate-volta par-
ticiparam Fred Nicácio e 
Marília contra Gabriel Ta-
vares e Paula, mas Gabriel 
e Paula se salvaram.

O paredão ficou formado 
por Key e Gustavo e pelo 
par que perdeu a prova 
bate-volta, Fred Nicácio 
e Marília. Mas atenção: a 
votação de domingo será 
aberta para decidir a dupla 
que estreará o Quarto Se-
creto da edição. Ou seja: 
os brothers não serão eli-
minados de cara.

trata-se de um exemplo prá-
tico, de verdade, vendido como 
entretenimento, e portanto 
como informação que alcança 
o telespectador pelo lado emo-
cional. Faltou essa clareza 
em outras ocasiões vistas no 
histórico do “BBB”. Quando 
ela chegava, vinha com atraso, 
ou só depois de um dos envol-
vidos em episódios similares 
ser eliminado do jogo.

A decisão leva em conta 
o risco de a direção do pro-
grama afetar as relações 
dentro da casa, o que deve 
acontecer na mínima medida 
possível, e também de deixar 
de faturar com o dito “quanto 
pior melhor”, como acontece 
usualmente na “Fazenda”, da 
Record. Como se sabe, quanto 
maior o barraco, maior é a 
repercussão e audiência.

Não é possível tirar proveito 
de situações de violência emo-
cional configuradas a partir 
da repetição de um determi-
nado comportamento, como 
acontece no caso de Bruno. 
O “BBB”, assim como “A Fa-
zenda”, está muito focado em 
punir agressões físicas, mas é 
preciso o mínimo de bom senso 
para intervir, sim, em casos 
como este.

O que disse Tadeu 
“Cara de Sapato falando 

sobre o casal Gabriel e Bruna: 
‘Vocês são um casal muito 
chato’, disse Cara de Sapato. 
Tina falando sobre o mesmo 
casal: ‘Vocês dois são tóxicos’. 
Fora algumas caras incomo-
dadas diante de certas cenas 
entre Gabriel e Bruna.”

“Vocês estão percebendo 

que tem alguma coisa errada? 
Estou aqui para fazer um 
alerta antes que seja tarde. 
Quem está envolvido em um 
relacionamento, talvez nem 
perceba, ache que é normal. 
Mas quem tá de fora consegue 
enxergar quando os limites 
estão prestes a serem grave-
mente ultrapassados.”

Tadeu sublinhou uma frase 
dita por Gabriel a Bruna: 
“Olha esse diálogo que acon-
teceu ontem. Bruna falando: 
‘Eu sou o homem da relação’. 
Gabriel falando: ‘Mas já já você 
vai tomar umas cotoveladas 
na boca’”.

“Gabriel, em uma relação 
afetiva, certas coisas não 
podem ser ditas nem de brin-
cadeira. Esse é o recado que 
eu queria deixar para vocês”, 
alertou o apresentador.

Gabriel e 
Bruna Griphao 
em momento 
de estresse 

Reprodução Instagram

Reprodução

Key Alves e Gustavo 
enfrentam Marília 
e Fred Nicácio no 
primeiro paredão 

Sabrina Sato passou por ‘BBB’, ‘Pânico’ 
e agora no ‘The Masked Singer Brasil’   

Sabrina Sato, Daniele de 
Souza, Rodrigo Scarpa e 
Wellington Muniz quando 
integravam a equipe do 
“Pânico”, em 2011

Brasil.
Sabrina hipnotizou mesmo o 

país. Sua beleza somada ao riso 
solto lhe renderam uma opor-
tunidade primeiro no rádio, 
ainda em 2003, quando entrou 
para a equipe Pânico, um fenô-
meno de audiência da época. 
“Amava o ‘Casseta & Planeta’ 
e queria fazer parte de uma 
turma também”, ela relembra.

Deu certo. Sabrina foi ab-
sorvida pela equipe primeiro 
sem ganhar nada e depois 
com um “salariozinho”, como 
define. O programa ganhou 
uma versão televisiva, na Re-
deTV!, para onde ela também 
foi levada, deixando para trás 
convites que recebeu para tra-
balhar na Globo.

No “Pânico na TV”, fez de 
tudo. Apesar de protagonizar 
tantas bobagens, Sabrina vê 
com saudosismo os tempos 
de Pânico. Diz que o pro-
grama foi, ao mesmo tempo, 
uma escola, uma faculdade 
e uma pós-graduação. “Via 

tudo como um desafio, algo 
engraçado. Minha vida não 
caía na monotonia. Me achava 
uma ‘Jackass’”, afirma, numa 
referência ao reality show da 
MTV que virou febre ao co-
locar seus participantes em 
situações perigosas e supos-
tamente engraçadas.

Sato quase sempre apa-
recia com roupas minúsculas. 
Os figurinos decotados e sen-
suais a consagraram como um 
símbolo sexual dos anos 2000. 
Antes do “Pânico”, ela posou 
nua para a revista masculina 
“Playboy” duas vezes e, numa 
delas, foi descrita como “a 
mulher mais ousada da TV”. 

Opinião 
À luz das discussões femi-

nistas que hoje movimentam o 
debate público, ela diz que já 
foi muito objetificada. “Talvez 
tenha sido por carregar isso 
de ser asiática, esse lance 
da sexualização da mulher 
asiática”, afirmou no “Papo 

de Segunda Verão”, um pro-
grama do GNT. Mas não foi 
exatamente no “Pânico”, ela 
diz, que se sentiu objetificada. 
“Isso acontece a vida inteira. 
Não depende da gente. De-
pende do lugar que a gente 
está. Acontece com a maioria 
das mulheres. As pessoas  vão 
falar da sua roupa e do seu 
corpo.”

Muitos espectadores se 
encantaram pelos traços 
orientais, numa época em que 
poucas pessoas com ascen-
dência japonesa apareciam 
na televisão, uma ausência 
que Sabrina diz sentir até 
hoje e considera um problema 
grave. “Sentia falta dessa re-
presentatividade quando era 
criança. Ainda existe o estere-
ótipo de que as pessoas asiá-
ticas são muito fechadas, mas 
não é verdade. O que não falta 
no mercado audiovisual são 
asiáticos talentosos”, afirma.

Talvez por causa disso, Sa-
brina quis estar em tantos 
lugares quanto pôde. Quando 
o “Pânico” já não era mais da 
RedeTV!, mas da Band, ela 
diz ter sentido a necessidade 
de respirar novos ares e, de-
pois de dez anos com a trupe, 
abandonou o programa. “Não 
adianta eu julgar aquela fase 
agora. É claro que reflito e 
levo para análise. Ninguém sai 
normal dessas. Não tenho ver-
gonha de falar disso”, acres-
centa, frisando que, apesar de 
se lembrar do “Pânico” com 
carinho, “não existe a possibi-
lidade” de um programa como 
aquele funcionar hoje.
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Numa manhã de azul in-
candescente cobrindo Campo 
Grande, em que o mês de ja-
neiro vem abraçado a um verão 
ensopado de chuvas despropor-
cionais muito em razão de um 
aquecimento global alimentado 
dia a dia por nossa irrespon-
sabilidade crônica, caminhava 
eu na histórica Rua Rui Bar-
bosa atravessando nossa exu-
berante Afonso Pena, quando 
quase fui atropelado. Pulei no 
canteiro central, assustado, fui 
recuperar o folego sentando 
ao lado do Manoel de Barros, 
no seu sofá vermelho, obra 
entregue pelo grande artista 
campo-grandense, Ique. 

Não poderia deixar de dar 
um abraço solidário em nosso 
poeta maior no seu processo 
de virar árvore, como ele 
queria. Lá estava ele, “como 
um fazedor de amanhecer”, 
de pernas cruzadas sem o seu 

pé esquerdo que foi serrado 
com sapato, meia e canela. 
Lamentável.  Mas o Manoel 
é tão grande que sobreviverá 
milênios mesmo que lhe arran-
quem a cabeça. A mediocridade 
haverá de sucumbir diante da 
lucidez.  Manoel sorri o sangue 
do abandono. Até me veio sua 
poesia “A gente só chega ao fim 
quando o fim chega! Então pra 
que atropelar?”  Rabiscado lá 
no seu “Tratado das grandezas 
do ínfimo”. Grande Mané!  

Criei forças e segui até a 
Rua Barão do Rio Branco, no 
seu calçadão, indo ao Bar do 
Zé, deliciar um pastel, quando 
me deparei com o monumento 
vitrificado na calçada em home-
nagem ao Francelmo, que ateou 
fogo em seu próprio corpo no 
dia 12 de novembro de 2005, aos 
65 anos em defesa do pantanal. 
Grande Francisco Ancelmo 
Gomes de Barros, não suportou 

a invasão do nosso pantanal por 
plantações tóxicas e ameaças 
de desmatamento, poluição e 
desrespeito aos animais. Que a 
devoção desse herói quase anô-
nimo, que lutou e entregou sua 
vida para que o nosso cerrado e 
pantanal não fossem serrados, 
não seja em vão. 

Pois bem, de mãos dadas 
com Manoel e Francelmo, dois 
meninos engajados no amor ao 
próximo e ao nosso pantanal e à 
natureza, me veio o assombroso 
dia 08 de Janeiro de 2023, co-
meço da tarde de um domingo 
inesquecível em que o Brasil e 
o mundo assistimos estarre-
cidos a invasão de Brasília por 
um bando de autointitulados 
patriotas a destruir, invadir, 
surrupiar, usurpar, quebrar, vi-
lipendiar, sequestrar, roubar, 
fechar, rasgar, furar e tudo que 
for sinônimo de barbárie sendo 
praticado de maneira absoluta-

mente desprovida de sensatez 
em nome de um mal fadado 
golpe engendrado nos porões 
escuros do governo anterior. A 
nossa ainda frágil e nascente 
república foi atingida nos seus 
símbolos mais importantes, 
legislativo, judiciário e execu-
tivo. Os princípios de liberdade, 
igualdade e fraternidade foram 
literalmente jogados no lixo. A 
cultura foi pisoteada sem pie-
dade ou compaixão. A nossa 
democracia sofreu um perigoso 
e nefasto atentado, sem qual-
quer exagero.

A resposta foi rápida. Os 
três poderes e os governos esta-
duais, liderados pelo presidente 
eleito, Lula, demonstraram ab-
soluta lealdade à democracia e à 
Constituição Federal. Mas, ficou 
o alerta. Ora, meus queridos 
amigos e inimigos, a trajetória 
da humanidade desde a desco-
berta do fogo e da escrita, pas-

sando por impérios, reinados, 
guerras insanas, inquisições, 
até chegar a governos eleitos 
pelo voto da maioria foi muito 
difícil e penosa. Há muito que se 
fazer já que a democracia, é uma 
construção permanente e mo-
lecular. Portanto, retroceder a 
governos autoritários é como se 
voltássemos a idade das pedras.  

Vale a obra do Eric Hobs-
bawm, “A era dos extremos” em 
que coloca os perigos que as de-
mocracias no mundo passam a 
sofrer a partir de uma visão vin-
culada ao fascismo e aos seus 
surrados contornos de negação 
à convivência pacifica entre os 
seres humanos, aos fanatismos 
religiosos, além dessa inacei-
tável e odiosa distribuição de 
renda tão desigual e cruel que 
funciona como regra, gerando 
milhões de pobres. Aliás, nessa 
encruzilhada do Hobsbawm nós 
teremos que escolher entre a 

“Barbárie” ou a “Radicalidade 
democrática”. Mas, temos 
que ficar atentos. A barbárie 
sempre tem seus seguidores 
como vimos na prática naquele 
fatídico domingo.

Termino minha manhã ali 
no banco do Manoel de Barros 
refletindo que, mesmo que do 
ponto de vista físico, o pé em 
bronze  do poeta seja serrado, 
inaceitavelmente, o corpo do 
Francelmo, seja queimado, 
tragicamente, os prédios e ca-
deiras em Brasília destruídos, 
alopradamente, ninguém po-
derá solapar a poesia, o amor 
ao pantanal e o fortalecimento 
da democracia porque temos 
memória afetiva e capaci-
-dade evolutiva. Por isso, é 
preciso distribuir muitos “fa-
zedores de amanhecer para 
usamento de poetas” como 
diria Manoel de Barros, para 
mais pessoas. Sigamos.

Manoel, Francelmo, a democracia e a barbárie

Advogado, poeta, com quatro livros 
publicados: Silêncio escancarado; Tereré 

com água Guarani; Estelas líquidas e Livro 
dos acasos. Foi presidente da Federação 

dos Servidores Públicos do MS; foi vereador 
em Campo Grande por quatro mandatos; 
ex-presidente da Fundação de Cultura de 

Campo Grande-MS; ex-secretário de Estado 
de Cultura e Cidadania.

dos Servidores Públicos do MS; foi vereador 

Por Anna 
Blog Decorfácil 

O toalheiro térmico, também 
conhecido como secador de 
toalhas, é um produto super-
prático e mais funcional do que 
muita gente imagina.

É que, além de manter as to-
alhas secas, o produto também 
oferece outras funcionalidades 
que proporcionam praticidade, 
conforto e segurança. E o que 
você acha de ter toalhas quen-
tinhas, macias e sequinhas 
sempre à sua disposição? In-
crível, né?! Basta investir em 
um toalheiro térmico para o 
seu banheiro. Hoje vamos tirar 
suas dúvidas sobre esse aces-
sório e te dar bons motivos 
para ter um, confira!

Nos dias mais úmidos é 
difícil secar as toalhas. Elas 
ficam úmidas no banheiro 
e essa umidade ainda gera 
odores desagradáveis no te-
cido. Mas o toalheiro térmico 
acaba com esse problema, 
mantendo as toalhas sempre 
sequinhas e quentinhas, não 
importa o tempo que está lá 
fora. Além disso, as toalhas 
úmidas são o habitat perfeito 
para proliferação de ácaros, 
fungos e bactérias, que além da 
falta de higiene, esses micro-
-organismos podem causar ir-
ritações e alergias na pele. Já 
com o aquecimento e secagem 
das toalhas é possível pratica-
mente eliminar esse problema.

Versátil
Atualmente existem inú-

meros modelos de toalheiros-

Toalhas secas

Toalheiro térmico é um acessório versátil 
que pode ser colocado no banheiro 
para trazer conforto e comodidade

quentes!e

térmico que se diferenciam, 
tanto no tamanho e na ca-
pacidade quanto no design. 
Isso é ótimo, afinal, mesmo 
que você tenha um banheiro 
pequeno é possível instalar 
o acessório. Você ainda pode 
optar por modelos de toa-
lheiro de piso, bancada ou 
parede, dependendo do es-
paço disponível e do tipo 
de instalação que pretende 
fazer. Inclusive, vale lem-
brar, que existem toalhas que 

exigem apenas um ponto de 
tomada por perto, facilitando 
a instalação.

Outra grande vantagem do 
toalheiro térmico é que ele 
ajuda a aquecer o banheiro 
no inverno. Assim, a tempe-
ratura dentro desse ambiente 
fica sempre agradável e acon-
chegante. 

O preço também é um fator 
importante para ser conside-
rado na hora de escolher o 
toalheiro térmico. De modo 

geral, os modelos pequenos 
em inox, com capacidade 
para uma toalha, custam, em 
média, entre R$ 430 e R$ 590. 
Já os modelos maiores, com 
capacidade para até duas 
toalhas, custam um pouco 
mais, com valores que vão de 
R$ 760 até mais de R$ 1 mil.

Os preços também podem 
se alterar dependendo do 
formato e da cor do toalheiro, 
sendo que os de inox cos-
tumam ser os mais baratos. 

Tipo de instalação
Existem alguns tipos de 

toalheiro, como os hidráu-
licos, que precisam de uma 
instalação mais complexa, o 
que envolve, quase sempre, 
quebrar as paredes. Mas, se 
você deseja algo mais simples, 
rápido e sem necessidade de 
reformas, a opção é o toa-
lheiro elétrico. Esse modelo 
se conecta diretamente na to-
mada, sem necessidade de ins-
talações demoradas e difíceis. 
Basta colocar o aparelho pró-
ximo de um ponto de energia.

Potência e consumo de energia
Você não precisa do toa-

lheiro mais potente do mundo. 
Faça sua escolha baseado no 
uso que será feito do aparelho, 
além do tamanho do ambiente. 
Um banheiro pequeno pede 
por um toalheiro que também 
seja pequeno, da mesma forma 
que um banheiro grande pre-
cisa de um toalheiro grande. 
Prefira também escolher mo-
delos de toalheiros que per-

mitam regular o tempo de 
funcionamento, assim dá pra 
economizar energia.

Se você pretende ter um 
toalheiro térmico só para 
secar as toalhas, então pode 
optar pelos modelos menores 
e mais simples, com potência 
entre 90 watts e 120 watts. 
Mas, se a intenção é ter um 
toalheiro que também seja 
capaz de aquecer o banheiro, 
a dica é optar por um modelo 
de formato maior e com po-
tência mais alta, com cerca 
de 600 a 900 watts. 

Design x estilo 
Defina o toalheiro térmico 

a partir do estilo do seu ba-
nheiro. Hoje em dia, com a 
grande variedade de cores, 
formatos e tamanhos, é pos-
sível conciliar tranquilamente 
o design do toalheiro com a 
decoração do seu banheiro. 
Assim, além de um aparelho 
que traz conforto e bem-estar, 
você ainda ganha um aces-
sório decorativo.

O toalheiro térmico é um 
produto superprático e mais 
funcional do que muita gente 

imagina. Além de manter 
as toalhas secas, o produto 
também oferece praticidade, 

conforto e segurança 
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Divulgação

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 23/01

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

A Lua em harmonia com Mercúrio indica um bom dia 
para conversar com seus chefes sobre um projeto ou 
uma ideia que você guarda há algum tempo. Mas 
atenção: você só deve compartilhar essa ideia com a 
pessoa certa, aquela que pode abrir portas para você 
realizar o seu projeto e que não vai querer roubar a sua 
ideia.

 Trabalhar em equipe e trocar experiências com os 
colegas é a principal indicação dos astros para você 
nesta terça-feira. A Lua estimula as parcerias e deve 
ajudar você a encontrar bons aliados para os seus 
projetos. Ao mesmo tempo, Mercúrio abre sua mente e 
incentiva você a aprender tudo que puder. Só não misture 
amizade com dinheiro, pois pode sair no prejuízo.

De olho no sucesso e nas oportunidades de brilhar, 
você vai investir boa parte da sua energia na 
carreira e na sua beleza. Se você pensa em mudar 
de emprego, é um bom momento para fazer alguns 
contatos, entregar currículo e se cadastrar em 
agências de emprego. Mas faça isso com discrição, 
para não ter problemas no trabalho atual.

 A vontade de progredir continua acentuada e você 
deve continuar a busca por cursos, livros e treinamentos 
que possam melhorar seu currículo e contribuir com 
o seu crescimento. Outra boa indicação do céu é 
conversar mais com os colegas para aprender com eles, 
especialmente com aqueles que você considera sábios e 
bem-sucedidos.

Se depender do apoio dos astros, você vai 
mergulhar no trabalho e fará tudo que estiver ao 
seu alcance para garantir mais estabilidade no 
emprego. Agora, se você não gosta do que faz 
ou está insatisfeita com alguma situação, tente 
conversar sobre mudanças ou comece a buscar 
novas possibilidades em sites e classificados.

Os astros garantem um ótimo entrosamento entre você e 
os colegas, o que deve estimular o trabalho em equipe e 
a soma de esforços pelo cumprimento das metas. Você 
também pode aprender muito com a troca de ideias, 
sem contar que as conversas deverão render propostas 
muito criativas para otimizar o trabalho. Só tenha cuidado 
para não impor as suas vontades.

Conversas e conselhos da família podem contribuir 
bastante com o seu trabalho nesta terça-feira. 
Alguém pode dar dicas importantes ou ideias 
criativas para resolver uma tarefa difícil ou para 
conquistar algum tipo de melhoria no trabalho. Se 
você procura emprego, parentes podem dar uma 
força para arranjar uma oportunidade. 

Os astros garantem a você muita criatividade e boa lábia. 
Procure explorar essas habilidades para se destacar 
no trabalho e, também, para se entender melhor com 
chefes, colegas e clientes. Participe de debates, dê 
ideias e opiniões, pois você vai se comunicar bem e terá 
muita facilidade para convencer as pessoas. Pode se 
surpreender com o apoio de alguém à tarde.

Bom dia para ganhar dinheiro com algo que você sabe 
fazer. Solte a imaginação, use seus talentos e pense em 
coisas lucrativas que você pode fazer: comidas caseiras, 
um artesanato, serviços domésticos, extras que possa 
fazer pela internet, por exemplo. Você também pode 
dedicar parte do seu tempo para resolver algum assunto 
da rotina familiar.

Lua e Mercúrio vão deixar seu raciocínio muito rápido: 
você terá respostas e soluções rápidas para tudo. 
Também terá muita facilidade para negociar e defender 
suas opiniões, sinal de que poderá fazer ótimos acordos 
e negócios no trabalho. Sucesso garantido para quem 
lida com vendas, ensino, telemarketing e tudo que exige 
boa lábia. Ótima fase para ganhar dinheiro.

A Lua na Casa 2 deve deixar você mais preocupada 
com dinheiro. Se tem uma dívida te preocupando, pense 
em coisas que pode fazer em casa, nas horas vagas, 
para aumentar seus ganhos. Mercúrio garante boas 
inspirações: anote suas ideias, pesquisa sobre elas e vá 
à luta. Fase intensa e apaixonada no romance. Só precisa 
controlar o ciúme: reforce a confiança.

Lua em Peixes e Sol na Casa 12 podem deixar você 
muito, muito emotiva. Procure ficar longe de pessoas 
negativas e de astral pesado para não ser influenciada 
pela energia delas. Busque a companhia de gente 
animada, jovial e entusiasmada, com as quais você 
possa trabalhar em equipe e trocar boas ideias. Use e 
abuse da sua criatividade para se destacar no trabalho.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Rei do Gado 
Globo 15h30

Travessia
Globo 20h30

Poliana Moça
SBT 19h30

Chocolate com Pimenta
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Mar do Sertão
Globo 17h30

Theo conta para Lumiar que foi ao show da 
ex-namorada de Ben. Érika publica a foto de Sol 
e Lui. Lui leva Sol ao hospital, e os dois tiram 
fotos com fãs. Sol e Lui se assustam ao verem 
a foto deles no site de Anthony Verão. Duda e 
Bryan tentam ajudar Carlão a conseguir novos 
alunos. Lui leva Sol para casa. A família de Sol 
não acredita na história que ela conta para jus-
tificar a foto. Sol se recusa a fazer um clipe com 
Lui como um casal. As pessoas na igreja fazem 
comentários maldosos, e Sol sofre. Vitinho acerta 
uma entrevista de Lui com Anthony Verão. 

Lia fala para Lurdinha que pensa em viver 
com Pirilampo. O Senador se preocupa com 
o projeto do partido. Lurdinha pergunta 
para Bruno de qual filho ele gosta mais. 
Bruno estranha e ela fala umas verdades. 
Bruno despede Lurdinha. Lia chora ouvindo 
Pirilampo. Lurdinha vai acertar as contas e 
Bruno manda ela trabalhar. Lurdinha não 
aceita, pede as contas e aparece no apar-
tamento de Saracura. Léia descobre que o 
barco foi vendido. Lia defende Lurdinha. 
Marieta ignora Marcos, que fica com ciúmes. 

Xaviera assume a culpa de ter rasgado o 
vestido de Candoca, protegendo Tertulinho de 
José. Candoca sofre ao saber que o vestido que 
sua mãe costurou foi destruído, e José afirma 
desconfiar da história de Xaviera. Xaviera diz 
que Tertulinho precisa mudar, e deixa a casa 
do rapaz. Maruan dá início à sua conversão 
cristã. Joel se espanta com os ciúmes de Anita. 
Cira anuncia que está grávida de um menino. 
Mirinho é nomeado secretário de Minas e 
Energia de Canta Pedra. Tereza oferece pagar 
as diárias de Xaviera na pousada de Quintilha. 

Ana Francisca descobre que estão pedindo 
muito dinheiro por Tonico. Danilo afirma para 
Ana Francisca que eles devem exigir que a 
polícia tome providências. Ana Francisca fica 
emocionada com o interesse dele. Jezebel 
sugere que Sebástian peça que Juvenal só 
negocie com ele. Ana Francisca se arrepende 
de ter tentado prejudicar os outros. Mocinha 
manda Bernardete pedir que Fabrício tente 
descobrir quem é o raptor. Ana Francisca avisa 
a Roseli que vai tirar dinheiro da fábrica para 
pagar o resgate de Tonico. 

Chloe avisa os membros dos clubinhos sobre 
perseguição ao Luc1. Os amiguinhos não acre-
ditam no relato da menina. João, Poliana e Pinó-
quio vão até a casa de máquinas. Tânia segue os 
garotos. João discute com Tânia. A Cobra afirma 
que só quer o que é dela. Otto aparece no momento 
e confronta a ex-namorada. Tânia diz que João 
ameaçou agredi-la. Tânia declara a Otto que vai 
acionar os advogados dela. Luísa esbarra com 
Tânia, e a vilã expressa que foi atrás de Poliana 
porque estava preocupada de o androide atacar a 
garota. Tânia tenta tocar em Poliana.

Creusa dá informações de Helô para Pilar, 
sem saber que a falsa amiga está investigando a 
delegada. Cotinha expulsa Moretti de sua casa, 
depois que ele invade a residência à procura 
de Guida. Leonor se surpreende ao ver Guida 
com Guerra e alerta a irmã para ter cuidado 
com Moretti. Bia conta a Sara que Ari lhe fez 
perguntas sobre a pesquisa para encontrar 
Débora. Juliana comunica a Helô que o Juiz 
continua incomodado com a perda do inquérito 
de Brisa. Helô revista o apartamento de Stenio, 
na frente do advogado, à procura do inquérito. 

Um dos destaques de “Todas as Flores”, que terá 
sua segunda fase exibida pelo Globoplay a partir de 
abril, Fabio Assunção poderá ser visto na TV aberta 
na série “Onde Está Meu Coração”, que estreia no 
dia 31 na TV Globo. Na produção, o ator interpreta o 
médico David, pai da personagem Amanda (Letícia 
Colin), que segue a mesma profissão dele. Com dez 
capítulos, a obra narra a trajetória da médica de 
classe média alta que sucumbe ao crack por conta 
da dependência química. “A série pode construir 
um novo olhar sobre o tema entre as famílias 
brasileiras, que vivenciam esse problema em 
silêncio, quase sempre despreparadas, com medo 
de estigmas e exposições negativas. Ela traz um 
olhar mais afetivo ao tema e pacifica os julgamentos. 
Presta um serviço que não merecia ficar restrito. 
É sofisticada, bem elaborada e dirigida, e ainda 
que o tema seja duro, tenho certeza que o público 
irá curtir, pois fala, sobretudo, de amor”, define o 
ator. Fabio destaca ainda a importância do diálogo 
nas famílias que sofrem com a doença em casa. 
“Passar por esse problema tão complexo sem poder 
contar com os familiares é carregar muita coisa. A 
opção do usuário normalmente é o encolhimento, 
esconder sua condição, pois o isolamento é o melhor 
cenário para o consumo. Acredito que o diálogo é 
importante, mas se for didático ou punitivo só trará 
distanciamento”, completa.

Fabio Assunção fala sobre a abordagem realista do vício em 
drogas na série ‘Onde Está Meu Coração’: ‘Presta um serviço’

Em ‘Travessia’, Moretti 
vai algemado para a 
delegacia; empresário 
fica sem casa após 
armação de Guida

Moretti (Rodrigo Lombardi) 
é surpreendido pela polícia, em 
“Travessia”. Guida (Alessandra 
Negrini), ainda movida pelo 
sentimento de vingança, vai se 
machucar de propósito e se dirá 
vítima de violência doméstica. 
Em sequências que vão ao ar nos 
próximos capítulos, a dondoca 
acusa o ex-marido, que se nega a 
ir à delegacia prestar depoimentos. 
Irritado, o empresário sai algemado 
de casa. Após pagar a fiança, o vilão 
se livra da prisão, mas fica sabendo 
por Stenio (Alexandre Nero) que 
deverá deixar sua casa por causa 
da medida protetiva pedida por 
Guida. Além da briga com a ex, 
Moretti terá outra imensa dor de 
cabeça: Guerra (Humberto Martins) 
vai denunciar o inimigo antes do 
tempo previsto.
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 CIDADE JARDIM  
 L286 – R dos Alamos, 495 
– 172,51m² - T380,00m² 
– Área interna privativa c/ 
sala estar, lavabo, 2Q (1 
solt c/AE), BH, coz/AE, AS, 
espaço social gourmet c/ 
4 ambientes, churrasquei-
ra, forno e fogão à lenha, 
jardim de inverno, PC, 3 
estac. LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 VILA SANTA MONICA 
 L729 – R Pedro Pedra, 
90 – 80,23m² - T 250m² 
(#291269) – sala, apt, 2Q, 
BH, copa, coz, AS, estac  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 ALUGUEL DE CASA 
  Aluguel 900.00 asfalto, 
Bairro jardim Belinate, 
Perto da Ana Maria Couto. 
Com 3 quartos ,sala ,cozi-
nha ,banheiro social , Gara-
gem 67  99969-1326 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 ALUGO QUARTO 
 Quarto com cama de 
solteiro sem colchão, cô-
moda e ventilador. Bairro 
Jardim Aero Rancho Valor 
R$ 400,00 Tratar direto 
com o proprietário Ligação 
e WhatsApp (67) 99244-
4711  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 ALUGA-SE SALAS JAR-
DIM DOS ESTADOS 

 Alugam-se salas comer-
ciais no Centro, ótima lo-
calização para autônomos, 
empresas, consultório clí-
nico, manicure, pedicure, 
corretores, psicólogos en-
tre outros, sem burocracia. 
Rua: Rio Grande do Sul, 
1707 Creci-10.286  What-
sApp: (67) 99245-7707  

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 APARTAMENTO -TRANS-
FERÊNCIA – 42.000,00 

MIL  
 R. Teodoro Aurelio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar ,2 
quartos, sala, cozinha ,la-
vanderia ,estacionamento 
p 2 carros , n tem taxa de 
condomínio ,aceita veiculo 
na parte fi nanciada. COR-
RETOR CRECI (1069)  Mau-
ritonio Mincarone -     67 
99981-8686 

ÓTIMO APARTA-
MENTO-QUITADO R$ 

120.000,00 
 Ótimo apartamento, por-
celanato, acabamento em 
gesso, bloco com 4 aparta-
mentos, portão eletrônico. 
R. Domingos de Morais, 
327 Jardim Vitória Campo 
Grande – MS 2 QUARTOS, 
1 º ANDAR, próximo a AV. 
Três Barras e Lagoa Itatiaia, 
não tem taxa de condo-
mínio. CORRETOR CRECI 
(1069)  Mauritonio Minca-
rone -   67 99981-8686  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, sen-
do uma master, area cons-
truída 330m terreno 435m, 
aceita terreno nos Alphaville 
e imóvel de menor valor   r$ 
1900,000,00 CORRETOR 
CRECI (1069)  Mauritonio 
Mincarone -     67 99981-
8686  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILAS BOAS  
 Possui ampla sala de es-
tar,lavabo, sala de tv e 
jantar, uma suite/ae, 2 
quartos, bh social, cozinha 
planejada, escritório, área 
de serviço, banheiro de 
serviço, depósito, garagem. 
localização privilegiada. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m. 
Excelente projeto , area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis. R$ 2.300,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em re-
gião nobre de Campo Gran-
de, situado à meia quadra 
da avenida Afonso Pena, 
próximo ao MPF, bancos Si-
credi, Santander, shopping 
Campo Grande. Excelente 
para residência ou comér-
cio. Excelente imóvel com 
arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, am-
plo espaço interno e exter-
no em região privilegiada. 
Possui ampla sala de estar 
e jantar com pé direito alto, 
rico em madeiramento e 
iluminação natural. Sala de 
TV, uma suíte e dois quar-
tos, todos com armários, 
banheiro social, ampla cozi-
nha com armários sob pia, 
lavanderia individualizada, 

espaçosa e coberta com 
área externa privativa para 
estender roupas. Quarto e 
banheiro externo para em-
pregado, casa de máquinas, 
piscina, uma sacada com 
acesso para dois quartos 
e outra com vista para a 
piscina e com possibilida-
de de acesso para suíte. 
Jardinagem rica e fachada 
imponente. Ampla garagem 
. LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 COOPHAVILA I 
 Oportunidade! Casa com 
edícula em excelente loca-
lização e com ótimo valor. 
Possui sala de estar, uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, área 
de serviço e garagem. No 
fundo possui edícula com 
dois ambientes (quarto e 
área de serviço)  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo À 
Av Julio De Castilho. Possui 
Duas Casas Individualiza-
das, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131    

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDO CASA QUITADA 
 Casa possui 2 quartos, sala 
, cozinha, banheiro lavande-
ria coberta, varanda e quin-
tal. No bairro Tijuca 2, não 
da fi nanciamento, aceito 
carro e moto. Valor 97mil . 
WhatsApp 67 99102-6831 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

COOPHAFÉ - PROX AV 
MT GROSSO 

 Ótima oportunidade, imóvel 
em excelente localização, 
meia quadra da avenida 
Mato Grosso e na principal 
rua de acesso ao Coophafé. 
Excelente para comércio 
ou residência. Imóvel com 
sala de estar, três quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, quintal e 
garagem. Amplo espaço 
externo que permite amplia-
ções do imóvel, construção 
de piscina ou edícula.  LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou  constru-
ção de condomínio , toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas 
,sauna ,churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

  IMOVEL COMERCIAL  
 3 terrenos de esquina , 
com area de 1764 m  e 
construção 800m, escri-
tórios ,cobertura próximo 
ao parque de exposição , 
bem localizado p empresas 
depósitos ,transportadora, 
ofi cinas etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 TERRENO DAHMA III 
 492M², ótima localização 
dentro do condomínio, va-
lor R$ 1.090.000,00 aceita 
fi nanciamento e proposta. 
Temos também várias op-
ções de ranchos beira-rio, 
imóveis urbanos e rurais. 
Nathalia Neves Corretora de 
imóveis CRECI/MS 11.667. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99134-1272/ (67) 99131-
8663 

 VENDE-SE TERRENO 
VILA POPULAR 

 Vende-se um excelente 
terreno 12x30 contendo 2 
casas. Valor R$ 130.000. 
Tratar com Adão Ligação 
e WhatsApp (67) 99259-
8941  

 VENDO TERRENO 
 Localizado na rua Café Pri-
morosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS a 
15 minutos do centro de CG 
. Contato 99984-5263. 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 
MARTINS - CRECI 1851 - 
3321-9131 

CORSA SEDAN 
 Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex -JT 
VEÍCULOS  Av. Bandeiran-
tes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA JT 
VEÍCULOS Av. Bandeiran-
tes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 CORSA HATCH 
 Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex -JT 
VEÍCULOS  Av. Bandeiran-
tes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 
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S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FIAT FREEMONT 2.4
Fiat Freemont 2.4, Cor 
Branca, Ano 2013/2014, 
Completa, Aut, Couro, 
Rodas, 7 Lugares C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

STRADA HARD WORD 
CE 1.4

Strada Hard Word Ce 1.4, 
Acor Prata, Ano 2014, 
Completa C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO WAY 1.0 ANO 
2011/2012

Uno Way 1.0 Ano 
2011/2012, Cor Bran-
ca,4p, Completo . C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

STRADA WORKING 
CS 1.4

Strada Working Cs 1.4, Cor 
Branca, Ano 2013, Com-
pleta .C.O.M VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

UNO WAY 1.0
Uno Way 1.0, Mod. Viva-
ce, Completo, Cor Branca, 
Ano 2011/2012. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

UNO WAY 2012/2013
Uno Way 2012/2013,1.0, 
4p, Branco, Completo -Di-
reção . C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

PUNTO ATTRATIVE 1.4 
ANO 2010/2011

Punto Attrative 1.4 Ano 
2010/2011, Cor Cinza, 
Completo. C.O.M VEI-
CULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14

New Fiesta Hact se 1.6 ano 
13/14 /preto/aut /completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

RANGER CD XLT 3.2 TB 
DIESEL 4X4-ANO 13/14
Ranger Cd Xlt 3.2 Tb Die-
sel 4x4-Ano 13/14 /Prata/
Completa-Aut. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

NEW FIESTA HACT 
SE 1.6

New Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
13/14 /Preto/Aut /Completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

BORA 2.0 ANO 
2008/2009

-Bora 2.0 Ano 2008/2009 
Preto-Completo, Cambio 
Automatico. C.O.M VEI-
CULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

Polo Tsi 200 ano 2021, 
branca, completo, auto-
matico, apenas 33000km . 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

VOYAGE 1.6 TREND 1.6
-Voyage 1.6 Trend 1.6 g7 
ano 2016/2017 -bran-
co-completo. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VW VIRTUS 1.6MSI 
ANO 2018/2019

Vw Virtus 1.6msi Ano 
2018/2019, Cor Cinza, 
Completo, Única Dona . 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016

Renagade 1.8 Sport 2016 
Aut/Completo C.O.M VEI-
CULOS .Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

308 ALLURE 1.6 ANO 
2016

308 Allure 1.6 Ano 2016, 
Cor Branco Perola, Com-
pleto, Teto Panorâmico, Ar 
Digital Dual Zone, Rodas 
17, Apenas 68000km, Ex-
celente Estado De Conser-
vação   C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674                                     

DUSTER DYNAMIC 2.0 
Duster Dynamic 2.0 Aut, 
Cor Cinza, Ano 2014 C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FAN 160 2019-VER-
MELHA 

FAN 160 2019-VERMELHA 
. C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

COROLLA XEI 2.0
Ano 2013/2014, Cor Pre-
ta, Completo, Automatico, 
Couro, Rodas, Multimmidia 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
OKM-ANO 2021/2022 

Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

PRECISA - SE DE AUXI-
LIAR DE MECÂNICO 

Impacto Car, na Av. Bandei-
rantes, 1070, F: 3321-9510

PSICOPEDAGOGO  / 
TRANSCRITOR DE 

BRAILE  
Pré-requisitos: Pós-gradua-
ção/especialização em psi-
copedagogia clínica e ins-
titucional. Atuação: Campo 
Grande/MS. vagas@clare-
arserv.com.br Pré-requisi-
tos: Ensino médio completo 
e certificado de habilitação 
emitido por órgãos reco-
nhecidos pelo MEC ou en-
tidades representativas dos 
deficientes visuais Atuação: 
Aquidauana/MS vagas@
clarearserv.com.br PARA 
MIORES INFORMAÇÕES, 
ENVIAR CURRICULUM 
PARA O EMAIL: vagas@
clarearserv.com.br atentar 
em colocar na descrição 
do titulo do email a vaga de 
interesse e cidade.

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

VAGA PARA SECRETÁ-
RIA COM EXPERIÊNCIA 
Requisitos: Experiência, 
Boa comunicação, Pontua-
lidade, Trabalho em Equipe, 
Proatividade e Iniciativa. 
Enviar Currículo no Email: 
oliveira.adv.cons@gmail.
com

PRESTADORA DE 
SERVIÇOS TABIRA

Prestamos serviços de 
reparos, elétrica, hidráuli-
ca, pinturas, jardinagem, 
instalação de ar-condi-
cionado, poda de árvores 
e limpeza de terrenos. 
Atendemos toda Cidade de 
campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
6527 

VENDO OU TROCO MA-
QUINÁRIOS E EQUIPA-
MENTOS DE MERCADO 

& AÇOUGUE
Tenho vários maquinários 
desde câmara fria, balcão 
check out, geladeiras, fre-
ezers e gôndolas. Interes-
sados entrar em contato. 
Ligação e WhatsApp  (67) 
99669-9174 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

DISK REFORMAS
Trabalhamos com cons-
trução em geral, reformas, 
encanamento, elétrica, 
revestimentos de piso, por-
celanato, pinturas em gra-
des, portões, pinturas em 
telhados, revestimentos em 
grafiato, textura e limpeza 
em caixa d água. Ligação 
e WhatsApp (67) 99281-
3235/ (67) 99931-1214 

RS LIMPEZAS
Trabalhamos com higieni-
zação e limpeza de caixa d 
água, troca da caixa, troca 
de boia, pequenos reparos, 
limpeza de caixa de gordura 
e desentupimento em geral. 
Agende já a sua limpeza, 
atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99137-
0503 Rodrigo 
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PINTURAS GRACHAIM
Grafiato, marmorato, tex-
turas, retoques, reparos, 
colocamos gesso e faze-
mos pinturas automotivas. 
Atendemos em toda Cidade 
de campo Grande/MS e de-
mais localidades. Falar com 
Nilson Martins Contato: 
(67) 99218-0448 

MEDINA JARDINAGEM
Trabalhamos com jardina-
gem em geral, manutenção, 
limpeza, controle de pragas 
e corte de gramas em ge-
ral. Serviço de qualidade e 
eficiência, com a atenção 
que o Cliente merece. Or-
çamento por foto ou vídeos 
WhatsApp (67) 99212-
7224 Luis Paulo 

ENGENHEIRO CIVIL 
CREA 68404/MS

Prestação de serviços 
em; projeto hidráulico, 
elétrico, estrutural, execu-
ção de obras com equipe 
própria, planejamento de 
obras, acompanhamento 
de obras, levantamento de 
compra de materiais. Para 
mais informações. Ligação 
e WhatsApp (67) 98437-
8220 Mauro

CREDYES CRÉDITO 
INTELIGENTE

Antecipe seu FGTS, em-
préstimos para loas, apo-
sentados, pensionistas do 
INSS e servidores públi-
cos. Whats e Ligações: 
67 98469-1651 Isabela 
Cristaldo. 

GESSOS ASSIS
Trabalhamos com moldu-
ras, forros estruturados 
e armado, forro drywall, 
paredes em drywall, forros 
em plaquinhas e repa-
ros em geral. Atendemos 
Campo Grande e interior 
do Estado. Ligação e What-
sApp (67) 99171-3952 
Francisco 

SÓ SOLDAS PIQUI
Precisa de Solda? Vem pra 
só Solda Piqui, com mais 
de 30 anos de prática e 
experiência. Trabalhamos 
com fabricação de capotas, 
grades, recuperação de 
truck entre outros serviços. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99646-5972 Edinaldo 

SILVA LIMPEZA DE 
QUINTAL

Olá você de Campo Grande 
e região do bairro Pionei-
ros, faço limpezas de ter-
renos e quintal na enxada, 
limpeza de jardins entre 
outros serviços. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99945-4638 

R&A PINTURAS
Trabalhamos com todo tipo 
de pinturas. Acesse nossa 
página: R&A PINTURAS. 
Orçamento sem compro-
misso. Contato/ WhatsApp 
(67) 99182-2207 Ezequias 
(67) 99241-5053 Helton 

CONSTRUTORA LUCOLL
Trabalhamos com reformas 
em geral, elétrica, hidráuli-
ca, madeiramento, telhado, 
pintura e piso. Orçamento 
sem compromisso . Aten-
demos toda Cidade de 
Campo Grande/MS e inte-
rior. Serviço de qualidade 
e credibilidade . Ligação 
e WhatsApp (67) 99264-
4984 Lucas 

HW & RAMOS PIN-
TURAS

Somos uma Empresa espe-
cializada em pinturas resi-
dencial e comercial. Nosso 
serviço é de qualidade e 
rapidez. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99825-5154 Higor 

TALIBA CONSTRUÇÕES 
& REFORMAS

Trabalhamos com execu-
ção de reformas, manu-
tenção de construção civil 
pública, calçadas, rebocos, 
madeiramentos, hidráulica, 
elétrica, assentamentos de 
pisos e muito mais. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
atendemos toda cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
4664

PERSONAL PARA TAF 
Formado em Educação 
Física e faixa preta de 
Taekwondo. Preparo você 
para aprovação. Aulas par-
ticulares de Defesa Pesso-
al. Fábio (67) 99828-1013

VIDROLINE
Somos uma Empresa es-
pecializada em fechamento 
de varandas e sacadas. 
Serviços onde qualidade é 
nossa prioridade não perca 
tempo. Faça já seu orça-
mento temos um desconto 
especial para você. Ligação 
e WhatsApp (67) 99208-
3536 Adelino /(67) 99331-
3646 Nílton 

CENTRO AUTOMOTIVO 
PAPALÉGUAS

Executamos os seguintes 
serviços; retificação de 
cabeçotes, motores, pin-
turas personalizadas em 
motores e retifica comple-
ta. Ficamos localizados na 
Rua: Pará, 1005 São Jorge 
da Lagoa. Serviço de qua-
lidade e eficiência. Ligação 
e WhatsApp (67) 3326-
9196/ (67) 99200-9544

ARTES EM MOSAICO
Confecciono peças em mo-
saicos ,tais como números 
de casa , times de futebol, 
espelhos e relógios , por-
tas chaves e vários outros 
tipos. Aceito encomendas. 
Fotos no facebook. Núme-
ro de casa decorado R$ 
80,00. Fone: 99293-9797 
Walter Moyses. ( WhatsA-
pp).

VINÍCIUS VIDRACEIRO
Serviços em manutenção e 
instalação de portas, jane-
las, box comum, acrílico e 
espelhos em geral. Atendo 
em diversas áreas desde 
o vidro ao acrílico em toda 
Cidade de Campo Grande/ 
MS. Serviço de qualidade 
e garantia. Ligação e What-
sApp (67) 99345-8051 

PRIMÍCIAS PRESTADO-
RA DE SERVIÇOS

Trabalhamos com serviços 
de jardinagem, limpeza, 
elétrica, hidráulica, pintu-
ras e construção civil da 
fundação ao acabamento. 
Serviço de Credibilidade 
e Respeito pelos nossos 
Clientes. Ligação e What-
sApp (67) 99233-3527 
Paulo

MARCELINO REFOR-
MAS EM GERAL

Se você precisa de eletri-
cista, encanador, azulejista, 
carpinteiro e pedreiro para 
reformar ou construir fale 
com Marcelino. Serviço 
de qualidade e competên-
cia. Atendo toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98133-3799 

M J TECNOLOGIA EM 
ARTES & CONSTRU-

ÇÕES 
Trabalhamos com gesso 
liso, forros de gesso etc. 
Fornecemos serviços na 
área da construção civil do 
básico ao acabamento, re-
formas, azulejos, tijolamen-
to, pinturas e limpeza gros-
sa e fina. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp. 
(67) 99125-8533 Marcos

RR REPAROS & RE-
FORMAS

Trabalhamos com constru-
ções, reparos, reformas, 
pinturas, muros, calçadas, 
reparos em telhados, ins-
talação de caixa de hidrô-
metro, limpeza de terrenos, 
montagem de churrasquei-
ras e pinturas em calçadas. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99294-4573 Renato 

SFS PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Prestamos serviços de 
reparos elétrica, pinturas, 
reformas, construções, 
hidráulica. Em toda cidade 
de Campo Grande Liga-
ções; 67 99682-2202 / 67 
99860-5085  Sidney Flores 

M M P CALHAS
Trabalhamos com ma-
nutenção e instalação de 
calhas, rufos, pingadeiras, 
coifas e condutores. Ser-
viço de Qualidade e Credi-
bilidade Agende seu Orça-
mento Ligação e WhatsApp 
(67) 98468-2031 Manoel 

BRAGA SERVIÇOS & 
REPAROS

Precisa de uma mãozinha 
em sua residência ou em-
presa? Fazemos os seguin-
tes serviços; instalação de 
chuveiros em geral, hidráu-
lica, troca de tomadas, en-
tre outros serviços. Temos 
a missão de atender todos 
os nossos clientes com 
excelência. Faça já seu or-
çamento WhatsApp: (67) 
99292-5777 Cesar

MM CONSTRUÇÕES
Trabalhamos com cons-
truções do básico ao aca-
bamento, serviços em pin-
turas, hidráulica, azulejos, 
pisos e reformas em geral. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Servi-
ço de qualidade e eficiência 
.Ligação e WhatsApp (67) 
99285-3923 Mario Márcio 

SERRALHERIA ESQUA-
DRI-LAR

Trabalhamos com fabrica-
ção de portas, janelas, por-
tões de correr e elevação. 
Temos também os serviços 
de solda a domicílio e auto-
mação de portões. Serviço 
de qualidade e garantia. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99886-6530 Juliano 

CONSERTOS DE MA-
QUINAS DE LAVAR

Conserto sua maquina de 
lavar roupa. Não cobramos 
visita técnica, orçamento 
sem compromisso.  LU-
CAS MAQUINAS. F. 99218-
4997.

PEDREIRO & PINTOR
Serviços em reformas em 
geral, construção civil do 
básico ao acabamento, 
hidráulica, pinturas, assen-
tamentos de pisos e azu-
lejos. Serviço de qualidade 
e eficiência. Atendo toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99263-7862 Antônio 
Teodoro 

CARRO ROUBADO 
Na frente da Caixa Econô-
mica na 13 de Maio, no 
dia 12/12/2022.  Parati 
,cor prata, placa HRH 7274  
90/91 ,1.8,  gasolina infor-
mação 67 99189-0266

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 
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